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€1=
62,95

$1= 
56,67

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 03.07.2015) $359,6 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.07.2015) 905,2 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
10.07.2015, 19.00 МСК) $58,63 ЗА БАРРЕЛЬ

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 11.07.2015) 

Компании, получавшие странные платежи от российских операторов, могли быть связаны со старшей 
дочерью президента Узбекистана Гульнарой Каримовой. Два года назад она поссорилась с отцом, 
сейчас ее местонахождение точно неизвестно

ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Ради того чтобы делать бизнес 
в Узбекистане, МТС и VimpelСom 
могли выплатить местным 
властям сотни миллионов долла-
ров — американские следователи 
насчитали подозрительных сделок 
более чем на $0,5 млрд.

АРЕСТ $300 МЛН

Окружной суд США по Южному округу 
штата Нью-Йорк в конце июня аре-
стовал $300 млн на счетах компаний, 
которые связаны с расследованием о 
сделках МТС и VimpelСom на телеком-
муникационном рынке Узбекистана. 
Суд принял свое решение по иску, с 
которым 29 июня обратился Минюст 
США, — он попросил заблокировать 
счета компании Takilant в Bank of 
New York Mellon в Бельгии, Ирлан-
дии и Люксембурге. РБК изучил иск 
Минюста.

Американские следователи подо-
зревают, что МТС и VimpelСom через 
подставные фирмы платили взятки 
местному чиновнику, который пред-
положительно является родственни-
ком президента Узбекистана Ислама 
Каримова, а в обмен получали доступ 
на телекоммуникационный рынок 
среднеазиатской республики. Имя чи-
новника в материалах дела не назы-
вается — в исковом заявлении (есть у 
РБК) он фигурирует как «правитель-
ственный чиновник А». Судя по ма-
териалам расследований, речь может 
идти о дочери президента Узбекистана 
Гульнаре Каримовой. В иске фигуриру-
ют два лица, которые известны своей 
близостью к Каримовой: гражданский 
муж Рустам Мадумаров (описывается 
как бойфренд) и близкая подруга Га-
яне Авакян.

«Мы знаем о действиях прави-
тельства США по обращению взыска-
ния на средства, частично связанные 
с Takilant, — рассказал РБК предста-
витель VimpelСom Артем Минаев. — 
Как мы раскрывали в сообщении ко-
миссии по ценным бумагам и биржам 
(SEC), VimpelCom сотрудничал с 
Takilant в прошлом, это было связа-
но с работой компании в Узбекистане. 
Мы продолжаем сотрудничать с властя-
ми в расследовании, но не можем ком-
ментировать его ход, учитывая, что оно 
продолжается». Представитель МТС от 
комментариев отказался.

Как следует из документа, в пери-
од между 2004 и 2011 годами как ми-
нимум две телекоммуникационные 

компании — МТС и VimpelCom — пе-
речислили более $500 млн компани-
ям, бенефициаром которых был «пра-
вительственный чиновник А», чтобы 
использовать влияние этого чиновни-
ка на телекоммуникационном рынке 
Узбекистана.

В документе приводится подробный 
перечень подозрительных, по мнению 
следствия, сделок и денежных пере-
водов между МТС, VimpelCom и ря-
дом офшоров — гонконгской фирмой 
Expoline и гибралтарскими Takilant и 
Swisdorn. Expoline и Swisdorn  аффи-
лированы с Мадумаровым, Takilant — 
с Авакян, таким образом правоохра-
нительные органы США делают вывод, 

что все они «близки к правительству 
Узбекистана».

Полученные от телекоммуникаци-
онных компаний средства офшорные 
компании вкладывали в четыре ин-
вестиционные структуры First Global 
Investments, которая зарегистрирова-
на на Каймановых островах (все четыре 
структуры в иске объединяются общим 
названием FGI Portfolios). Инвестора-
ми FGI Portfolios были все те же офшо-
ры Swisdorn, Takilant, Expoline. Общая 
сумма, переведенная операторами в 
FGI Portfolios, судя по информации в 
иске, составила $277 млн.

Судя по мате-
риалам рассле-
дований, речь 
может идти 
о дочери прези-
дента Узбеки-
стана Гульнаре 
Каримовой
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ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО, 
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Со следующего года сведения 
о владельцах недвижимости, 
самолетов и яхт можно будет 
получить только с их согласия. 
Соответствующие поправки 
в законодательство подготови-
ла ФСБ. Депутаты уже готовы 
ее поддержать.

  ЧТО ЗАПРЕЩАЮТ

Как говорится в пояснительной 
записке к поправкам, разме-
щенным на портале раскрытия 
информации, ограничение на 
доступ третьих лиц к сведениям 
о недвижимости граждан про-
диктовано тем, что такая инфор-
мация может использоваться «в 
преступных либо компромети-
рующих целях».

Сейчас сведения из Едино-
го госреестра прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним 
являются общедоступными и 
предоставляются по запросам 
любых лиц. Выписка из рее-
стра содержит описание объек-
та недвижимости, его точный 
адрес, обременения на него, а 
также информацию о владель-
це с указанием его персональ-
ных данных.

Поправки ограничивают круг 
лиц, которые имеют право уз-
навать информацию о владель-
цах недвижимости, собственно 
ее владельцами или их предста-
вителями, теми, у кого эта не-
движимость находится в залоге, 
и государственными органами. 
Остальные смогут получить эти 
сведения только по доверенно-
сти от собственника.

По мнению ФСБ, это затруд-
нит поиск лиц, в отношении ко-
торых были приняты меры по 
государственной защите, и пре-
сечет «негативные тенденции».

СОБСТВЕННОСТЬ

«Борьба 
с коррупцией 
наоборот»
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СЛЕДСТВИЕ В чем американский Минюст подозревает МТС и VimpelCom

Дело связистов

Почему банки начали массово подавать иски к держателям валютной ипотеки с. 10

Что мешает заемщикам рефинансировать неподъемные кредиты с. 11

Насколько увеличилась «просрочка» по валютным займам с. 11

ТЕМА ДНЯ | Банки судятся с валютными ипотечниками

Владимир Мединский,
министр культуры России

«Кто у нас 
либералы?»
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Электрички могут снова отменить из-за нехватки денег

Поезда на бюджетной тяге

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Следующий год опять может на-
чаться с перебоев пригородного 
сообщения. Регионы уже обра-
щаются к Министерству финан-
сов за деньгами, предупреждая  
о сокращении количества элек-
тричек.

 ПИСЬМА В МИНФИН

Компания РЖД начала переговоры 
с региональными властями о догово-
рах по финансированию пригородных 
электричек на  будущий год. В  этих 
договорах будут оговариваться объе-
мы перевозок и суммы компенсаций 
дочерним компаниям монополии 
из областных бюджетов. Об этом РБК 
рассказал представитель РЖД. «Цель — 
сохранение всех маршрутов и электри-
чек», — подчеркивает он.

РБК опросил регионы, где в нача-
ле года было отменено наибольшее 
относительное количество поездов, 
вплоть до полной их отмены, и вы-
яснил, что проблемы — те же. Забай-
кальс кий край, где в прошлом году 
возмущенные жители собирались 
перекрывать Транссиб, уже должен 
пригородной пассажирской компа-
нии — «дочке» РЖД — около 400 млн 
руб. за 2015 год. Такой же долг об-
ласть накопит и  в  2016  году, если 
не  сокращать количество электри-

чек, рассказал РБК губернатор За-
байкалья Константин Ильковский. 
У региона есть только часть необхо-
димых средств на пригородное сооб-
щение, и можно рассчитывать толь-
ко на помощь федерального центра, 
говорит он.

Похожая ситуация и в Псковской 
области: она должна компенсировать 
железнодорожникам около 240 млн 
руб. в 2015 году, но пока на это у нее 
есть только 149 млн, сетует Вячеслав 
Клюхин, начальник отдела департа-
мента транспорта псковского пра-
вительства. Без  поддержки центра 
есть риск сокращения количества 
поездов, беспокоится начальник от-
дела транспорта правительства Ко-
стромской области Владимир Козлов. 
О том, что местные бюджеты в следу-
ющем году не потянут самостоятель-
но необходимый объем перевозок, 
РБК сказали чиновники еще несколь-
ких областей — Вологодской, Белго-
родской, Тверской и Нижегородской. 
В частности, в пресс-службе прави-
тельства Тверской области сообщили, 
что они уже обратились к Минфину 
России за помощью.

В  федеральном министерстве 
на  запрос РБК в  течение четырех 
дней не  ответили. Пресс-секретарь 
профильного вице-премьера Арка-
дия Дворковича отказалась от ком-
ментариев.

В 2015 году 
выручка 
от продажи 
билетов 
на электрички 
составит 
около 52 млрд 
руб., затраты 
на пригородное 
движение — 
100 млрд руб.

СОШЛИ С УМА

Из-за  недостатка финансирования 
от областных бюджетов в конце 2014 — 
начале 2015 года пригородные пасса-
жирские компании начали массовую 
отмену электричек. Так, на  начало 
2015 года они сняли около 300 поездов 
в 39 регионах, приводила в январе дан-
ные пресс-служба РЖД. Всего в России 
около 5 тыс. пригородных маршрутов. 
Некоторые области, например Псков-
ская и Тверская, полностью лишились 
пригородного железнодорожного сооб-
щения, это вызвало протесты в регионах 
и многочисленные обращения в прави-
тельство от местных чиновников.

4 февраля на совещании с членами 
правительства Владимир Путин вне-
запно отклонился от повестки дня и за-
явил: «Перестали ходить электрички 
в регионы, вы что, с ума сошли?» Он 
потребовал, чтобы все движение было 
немедленно восстановлено, «не дожи-
даясь формальных решений».

РЖД взяли под  козырек: все 300 
отмененных поездов в течение неде-
ли вернулись на маршруты. Но вопрос 
с «дырой» в финансировании остался 
открытым. Для ее ликвидации прави-
тельство согласилось снизить ставку 
коэффициента платы за пользование 
железнодорожной инфраструктурой, 
которую пригородные компании пла-
тят РЖД, с  0,25 до  0,01. Это позво-
лило, по  оценке монополии, высво-

25 
компаний  
без учета частных 
перевозчиков 
(«Аэроэкспресс», 
МРПК) входят 
в российский 
пригородный 
комплекс

46 тыс. 
человек обслуживают 
работу комплекса

Из них

12 тыс. 
составляют высококва-
лифицированные про-
фессионалы — локомо-
тивные бригады

Количество вагонов комплекса 
превышает

15 тыс. 
В их число входят вагоны на 
электротяге, 300 рельсовых 

автобусов, 1 тыс. вагонов 
на локомотивной тяге

пригородных пассажирских компаний 
завершили 2014 год с положительным 
финансовым результатом. Из них 
две компании — ЦППК и МТ ППК — 
без потребности в субсидиях, остальные — 
с учетом субсидий

Российские пригородные электрички в цифрах
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бодить около 6 млрд руб. Еще одной 
мерой стало снижение НДС на  при-
городные перевозки до 10% до конца 
2016 года, что дало еще около 8 млрд 
руб. Но 8,8 млрд руб. все равно не хва-
тило — Минфин был вынужден вы-
делить их  из  антикризисного фонда 
правительства. Откуда возьмутся эти 
средства в следующем году, неизвестно.

БЕДНЫЕ РЕГИОНЫ

В 2015 году выручка от продажи би-
летов на электрички составит около 
52 млрд руб., затраты на пригородное 
движение — 100 млрд руб., оценивал 
в феврале этого года начальник депар-
тамента управления бизнес-блоком 
«Пассажирские перевозки» РЖД Генна-
дий Верховых. Еще примерно 25 млрд 
руб. бюджет платит за федеральных 
льготников. А  24  млрд руб. должны 
были выделить регионы на компен-
сации тарифов, но они смогли найти 
только 8 млрд руб.

Проблема не только в том, что у ре-
гиональных властей таких денег нет, 
но и в том, что они не хотят отдавать 
их «дочкам» РЖД. Основная претензия 
регионов — непрозрачность экономи-
ки пригородных компаний. В 2014 году 
Счетная палата провела проверку при-
городного сообщения, по результатам 
которой пришла к выводу, что почти все 
пригородные пассажирские компании 
не имеют своего имущества, а аренду-

ют электропоезда и депо у РЖД. Таким 
образом, арендная плата составляет 
до 80% расходов «дочек» монополии, 
констатировала Счетная палата.

То же самое в конце 2014 — начале 
2015 года говорили губернаторы. «Мы 
не готовы компенсировать неэффек-
тивные затраты «дочки» РЖД. Пример-
но 80–85% расходов приходится на об-
служивание подвижного состава и его 
аренду у материнской компании. Это 
непрозрачные для нас цифры, мы эти 
цифры не признаем», — заявлял в де-
кабре 2014 года губернатор Вологод-
ской области Олег Кувшинников в ви-
деообращении к жителям региона.

Чтобы снять взаимные претензии 
губернаторов и  РЖД относительно 
экономики пригородных компаний, 
правительство разработало законо-
проект, по которому решения о сумме 
компенсации дочерним компаниям 
РЖД из региональных бюджетов будет 
принимать Федеральная служба по та-
рифам (ФСТ). Проект принят Госдумой 
в третьем чтении 6 июля. ФСТ уже раз-
работала проект методики по расчету 
ставок аренды за  подвижной состав 
для пригородных компаний, он нахо-
дится на согласовании в правитель-
стве, сказал РБК представитель службы. 
Кроме того, ФСТ разрабатывает про-
цедуру урегулирования споров между 
пригородными компаниями и субъек-
тами Федерации, добавил он, не уточ-
нив подробностей.
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Электрички могут снова отменить из-за нехватки денег

Поезда на бюджетной тяге

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Вести переговоры с РЖД станет лег-
че, считает губернатор Ильковский. 
Эти меры полезны, они создадут пра-
вила игры, но не добавят денег в реги-
ональные бюджеты, говорят попросив-
шие об анонимности чиновники двух 
регионов.

ПЕРЕДАЧА ИМУЩЕСТВА

В разработанном Минфином и при-
нятом в конце июня правительством 
проекте «Основных направлений 
бюджетной политики на  2016  год 
и плановый период 2017–2018 годов» 
говорится о том, что решение пробле-
мы с финансированием — в реформе 
пригородного транспорта, которая 
тянется с 2003 года. Ее суть — в укруп-
нении пригородных пассажирских 
компаний, что должно привести к со-
кращению издержек и передаче «доч-
кам» РЖД подвижного состава и депо 
в собственность.

Процесс передачи имущества 
идет, утверждает представитель РЖД, 
в частности, в совместных компаниях 
с участием Омской и Новосибирской 
областей (ОАО «Омск-пригород» и ОАО 
«Экспресс-пригород»). В текущем году 
планируется завершить процесс пере-
дачи имущества дочерней компании 
ОАО «ПК «Сахалин», отчитывается он. 
Правда, передача части электропоез-
дов и здания вокзала в Омске в соб-
ственность «Омск-пригорода» состо-
ялась еще в 2007–2008 годах, следует 
из сообщений местной администра-
ции. А ПК «Сахалин» на 100% принад-
лежит РЖД, без участия региональных 
властей.

Проблема этой реформы в  том, 
что региональные власти — минори-
тарные акционеры большинства при-
городных компаний. Следовательно, 
если РЖД внесет в уставные капиталы 
«дочек» электрички и депо, то регио-
нам также нужно внести деньги, что-
бы не размыть свою долю. Денег нет, 
повторяет губернатор Забайкальского 
края, владеющего 49% Забайкальской 
пригородной пассажирской компании. 
Правительство Нижегородской области 
готово вернуться к обсуждению вопро-
са передачи имущества Волго-Вятской 
пригородной пассажирской компании 
лишь после 2017 года, когда компания 
по плану выйдет на безубыточность, 
сообщила РБК пресс-служба нижего-
родского правительства. 

Как регионы 
протестовали 
против отмены 
электричек

Дно пишет в Кремль
В городе Дно Псковской обла-
сти были отменены электрички 
до городов Порхов, Великие 
Луки и Псков. Вместо электричек 
были запущены автобусы, но они 
ходили редко, вмещали мало лю-
дей и не предусматривали льгот. 
Как выяснила «Фонтанка.ру», жи-
тели Дно выражали свой протест 
в письмах Владимиру Путину. Жи-
тели близлежащей деревни Вязье 
сказали журналисту, что писали 
Путину раньше, когда им оставили 
только одну электричку. Однако 
и она была отменена.

Вологодский Майдан
Жители Вологодской области 
угрожали перекрыть железную 
дорогу и организовать акции 
в знак протеста против отмены 
электричек. В поселке Семи-
городняя на акцию собралось 
около 200 человек. Телеканал 
«Дождь» передавал, что они обе-
щали повторить украинский Май-
дан. Да же когда движение вос-
становили, угрозы продолжались. 
Жители остались недовольны вы-
сокой ценой билетов и слишком 
короткими маршрутами.

Мирно и бессмысленно
Примерно 40 жителей станции 
Кука Забайкальского края встре-
чались с представителями адми-
нистрации Читинского района. 
В ходе встречи была составлена 
группа, занявшаяся подготовкой 
обращения в адрес РЖД. «Отмечу, 
что это была не масштабная ак-
ция протеста и даже не митинг, а, 
скорее, плановая встреча», — под-
черкнул в беседе с журналистом 
«Забмедиа» заместитель главы 
райадминистрации Сергей Фесюк. 
Чиновник признал: «По гражда-
нам было заметно, что они оста-
лись во многом не удовлетворены 
итогами проведенной встречи».

Проблема 
не только 
в том, что у 
региональных 
властей таких 
денег нет, 
но и в том, 
что они не хотят 
отдавать 
их «дочкам» 
РЖД

8,3 млрд руб. 
составило финансирование комплекса 
в прошлом году

6,4
млрд руб.
равнялась сумма 
некомпенсированных 
потерь перевозчиков 
в 2014 году

40%
от общего 
пригородного 
пассажиропотока 
в российских 
регионах перевозит 
пригородный 
железнодорожный 
транспорт

Менее 1% 
от общих расходов на 
транспорт и дорожное 
хозяйство закладыва-
ют регионы на содер-
жание пригородного 
железнодорожного 
транспорта

Российские пригородные электрички в цифрах

Источник: РЖД

Источники: РЖ Д

52 
Выручка 
от продажи 
билетов

25 
Субсидии 
из федерального 
бюджета 
на проезд 
льготников

9 
Трансфер 
из антикризисного 
фонда

8 
Субсидии из бюджетов регионов 

8 
Снижение НДС 
на пригородные 
перевозки до 10%

6 
Снижение 
коэффициента на 
пользование ж/д 
инфраструктурой 
с 0,25 до 0,01

2012 2013 2014

Сколько людей 
перевезли 
российские 
пригородные 
электрички, млн чел.

Как пригородные пассажирские компании 
покрывают расходы на перевозки, млрд руб. 
в 2015 году

942,2
968,8 965,5

108
Общая сумма 

расходов
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Чем кризисы в Греции и Китае угрожают России

Возвращение в 2008 год

СИРАНУШ  ШАРОЯН

Китайский теневой банковский 
сектор или рост доходности 
облигаций периферийных стран 
Евросоюза могут спровоцировать 
новый кризис в мировой эконо-
мике.

  ОПАСНОСТЬ С ВОСТОКА

Новым Lehman  Brothers, который мо-
жет привести мировую экономику к 
кризису, может стать теневой банков-
ский сектор Китая, где сосредоточе-
ны основные проблемы крупнейшего 
мирового экспортера, говорит главный 
экономист ПФ «Капитал» Евгений На-
доршин. На протяжении последних 
лет компании нефинансового секто-
ра слишком активно зарабатывали 
непрофильной деятельностью: брали 
кредиты под залог собственных цен-
ных бумаг, чтобы заниматься спеку-
ляциями, вкладывали свои и заемные 
средства в различные финансовые ак-
тивы, выдавали кредиты другим. Оце-
нить масштабы проблемы сложно, но, 
судя по всему, речь идет о триллионах 
долларов, схемы, которые используют-
ся, не полностью понятны и неясно, как 
можно без потрясений решить пробле-
му, говорит Надоршин.

«Банкротства институтов из китай-
ского теневого банковского сектора 
могут запустить новый масштабный 
кризис, как это было в 2008–2009 го-
дах в США. Многие потом будут удив-

ляться, как банкротство какой-нибудь 
сталелитейной компании случилось 
из-за проблем на рынке акций, напри-
мер, но такого можно ожидать, если из 
производителя стали она превратилась 
в игрока на финансовом рынке», — объ-
ясняет он.

Ключевой индекс китайского фон-
дового рынка — Shanghai Composite — 
с середины июня потерял почти треть 
стоимости, несмотря на отчаянные 
попытки китайских властей остано-
вить панику инвесторов. Распродажа 
акций — это пожарная сигнализация, 
которая сработала, когда пожар уже за-
горелся. Мы видим замедление темпов 
роста китайской экономики, несмотря 
на большое количество стимулирую-
щих мер, которые со второй полови-
ны прошлого года предприняли ки-
тайские власти для поддержания роста, 
говорит Надоршин.

С ним соглашается главный эко-
номист Альфа-банка Наталья Орлова. 
«Любой разворот рынка в перегретой 
экономике может стать началом очень 
серьезных проблем. В китайской эко-
номике есть очень много накопленных 
проблем, и негативные ожидания по 
этим проблемам могут проявиться от-
четливее на фоне падения фондового 
рынка», — предупреждает Орлова.

Проблемы китайской экономики в 
случае реализации негативных сце-
нариев могут ударить по российской 
экономике. Можно ждать влияния ки-
тайских событий на российский рынок 
и курс рубля в первую очередь через 

цены на нефть, говорит главный эко-
номист ФГ БКС Владимир Тихомиров. 
«Раньше говорили, что «США чихнут, у 
всех будет насморк», теперь это спра-
ведливо и по отношению к Китаю. Он 
уже импортирует меньше различного 
сырья, и мы видим, например, слож-
ности на рынке железной руды из-за 
падения китайского спроса на нее», — 
говорит Надоршин. Кроме того, пред-
упреждает он, Китай становится все 
более значимым торговым и финан-
совым партнером для России, а спо-
собность и готовность Китая в кризис 
покупать наши товары, поддерживать 
совместные проекты развития и фи-
нансировать нас может оказаться под 
вопросом».

ОПАСНОСТЬ С ЗАПАДА

В ситуации с судьбой Греции в еврозо-
не остается много неопределенности, 
и при реализации негативного сцена-
рия — выхода Греции из валютного со-
юза — под сильным давлением окажут-
ся все мировые рынки, говорит главный 
экономист «Ренессанс Капитала» Олег 
Кузьмин. «В крупнейшем мировом эко-
номическом центре — Евросоюзе — на 
наших глазах возникает внутренний 
кризис управления, который оказыва-

ет давление на все мировые рынки. Если 
греческий кризис перекинется на дру-
гие страны периферии ЕС хотя бы через 
рост доходности по их долгу, появится 
гипотетическая возможность возникно-
вения проблем с обслуживанием долга 
и у других стран, например Италии или 
Испании», — добавляет Тихомиров. Си-
туация может развиваться по принци-
пу домино, и мы можем столкнуться с 
новым глобальным финансовым кри-
зисом, возможно, не таким глубоким и 
острым, как в 2008–2009 годы, но все же 
существенным, предупреждает он.

Надоршин отмечает, что Евросо-
юз — наш основной торговый и, не-
смотря на санкции, все еще основной 
финансовый партнер. «Если встанет 
вопрос о возможной дезинтеграции, 
что запускает Греция, усилятся нацио-
налистические настроения, это ударит 
по экономикам стран ЕС и, как резуль-
тат, по нам. Если собственные рынки 
европейских стран начнут схлопывать-
ся, финансовые инвесторы попытаются 
выйти из иностранных активов, в том 
числе и российских. Им нужно будет 
меньше сырья из-за того, что эконо-
мическая активность уменьшается», — 
объясняет он. 

«Раньше говорили, 
что «США чихнут, 
у всех будет насморк», 
теперь это справедливо 
и по отношению к Китаю. 
Он уже импортирует 
меньше различного сырья, 
и мы видим, например, 
сложности на рынке 
железной руды из-за 
падения китайского 
спроса на нее»
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Фондовый рынок Китая балансирует на тонкой грани: с середины июня он потерял почти треть стоимости, несмотря на попытки властей остановить 
панику среди инвесторов

Основной индекс Шанхайской биржи Shanghai Composite, пункты

Источник: Bloomberg
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СКЛАД
В ФИНЛЯНДИИ г. КОУВОЛА

  Здание 4453 кв. м, земельный участок в собственности - 1,27 га
  Год постройки: 2005-2006 гг. Отапливаемый, потолки 6-8 м,
   7 пандусов, идеальное состояние
  Ж/д ветка
  Таможенная лицензия на отправку груза в ЕЭС
  Также в продаже пустой земельный участок - 2,25 га

АРЕНДА
ПРОДАЖА

+7 (921) 957-67-80 n.zeleneva@arkadaholding.ru

АННА ОБИЖАЕВА, 
профессор РЭШ

Чем и для кого опасен 
финансовый кризис 
в Китае

Обвал китайского фондового 
рынка плох для малого бизнеса 
и ухудшит положение среднего 
класса. Это замедлит переори-
ентацию Китая на внутреннее 
потребление — стране еще рано 
расставаться со званием «миро-
вой фабрики».

ВРЕМЯ НЕСТАБИЛЬНОСТИ

Экономическая нестабильность су-
ществует сегодня одновременно во 
многих ключевых регионах мира. 
В  Западной Европе ускорился про-
цесс банкротства Греции и обсужда-
ется ее возможный выход из еврозо-
ны. В Восточной Европе сохраняется 
сложная геополитическая обстанов-
ка и возрастает вероятность дефол-
та Украины. В США назревает непро-
стая ситуация с долгами территории 
Пуэрто-Рико. Даже в относительно 
стабильном до последнего времени 
Китае произошел резкий обвал фон-
дового рынка, за последние недели 
курсы акций упали на 30%.

Стоит сказать, что кризис на китай-
ском финансовом рынке во многом по-
хож на кризис на американском рынке 
в 1929 году, а некоторые аспекты со-

временного Китая удивительно напо-
минают США в 1920-е годы.

Во второй половине 1920-х годов в 
Америке происходил активный эко-
номический рост. Всего за несколько 
лет индекс акций вырос почти в че-
тыре раза. В обществе существовало 
сильное социальное неравенство, но 
при этом начинал зарождаться сред-
ний класс. Не были развиты государ-
ственные системы социального стра-
хования. Финансовые рынки были, по 
сути, предоставлены сами себе и прак-
тически не регулировались. Китайская 
экономика последних лет во многом 
имела очень похожие черты. За по-
следний год фондовый рынок Китая 
вырос почти в два раза.

НОВЫЕ «ДВАДЦАТЫЕ»

Небывалый подъем американского 
рынка в 1920-е годы привел к тому, 
что множество людей, которые не 
были профессиональными инвесто-
рами, стали инвестировать в акции в 
надежде быстро заработать. Эти ин-
вестиции обычно осуществлялись с 
помощью маржинальных кредитов. 
Например, собственный капитал ис-
пользовался для инвестирования в ак-
ции всего на 20% необходимой суммы, 
а оставшиеся 80% занимались у броке-
ра под залог тех же самых покупаемых 
ценных бумаг. Похожие инструменты 
финансирования были широко распро-
странены и в Китае.

Маржинальное кредитование — это 
хороший инструмент финансирования 
во времена, когда рынок идет наверх. 
Но если тренды меняются на нисходя-
щие, то оно механически приводит к 
очень опасной цепочке событий. Как 
только цена акций немного понижа-
ется, стоимость залога автоматически 
падает, брокеры начинают закрывать 
позиции и продавать залоговые цен-
ные бумаги тех инвесторов, которые 
не могут внести на счет недостающую 
сумму. Эти продажи акций, в свою оче-
редь, приводят к дальнейшему паде-
нию цен, круг замыкается — и это при-
водит к резкому обвалу рынка.

По оценкам специалистов, в октя-
бре 1929 года в результате ликвида-

ции маржинальных позиций на ры-
нок были выброшены ценные бумаги 
объемом примерно $1 млрд (1% от ка-
питализации всего рынка и ВВП), что 
привело к резкому падению рынка на 
25%. Всего за три последних месяца 
1929 года в США было продано акций 
на $4 млрд, а рынок упал на 50%.

Похожая ситуация сложилась и в Ки-
тае. В результате ликвидации маржи-
нальных кредитов с середины июня 
2015 года по сегодняшний момент на 
рынке Китая было продано акций объе-
мом примерно на $100 млрд (также 1% 
от капитализации всего рынка и ВВП 
страны), что и спровоцировало кризис.

ПАНИКА СКОРО ПРЕКРАТИТСЯ

В 1929 году паника была остановле-
на во многом благодаря правильным 
действиям американских регуляторов 
и крупных игроков на рынке. Китай-
ские власти хорошо усвоили урок и, по 
сути, применяют в 2015 году те же са-
мые меры для стабилизации рынка, что 
были предложены почти сто лет назад 
в США. Центральный банк Китая пони-
зил процентную ставку, ослабил требо-
вания к резервам коммерческих банков 
и маржинальным позициям, разре-
шил брокерам выпускать краткосроч-
ные облигации для финансирования 
выданных ими маржинальных креди-
тов, а также предоставил ликвидность 
для финансовой корпорации, которая 
активно занимается маржинальными 
кредитами и короткими продажами на 
китайском рынке.

Регуляторы также обратились к суве-
ренному фонду, паевым инвестицион-
ным фондам и другим крупным инсти-
туциональным инвесторам с просьбой 
покупать акции китайских компаний 
для стабилизации ситуации. Несколько 
брокерских компаний объявили о соз-
дании фонда размером $20 млрд для 

поддержки рынка (это меньше, чем пул 
наличности, выделенный для тех же це-
лей влиятельным банкиром Морганом 
в 1929 году). Воспользовавшись зани-
женными ценами, крупные китайские 
компании стали выкупать свои ценные 
бумаги. Все эти меры должны привести 
к стабилизации китайского финансо-
вого рынка.

Будет ли китайский кризис иметь 
серьезные долгосрочные последствия? 
Ведь вскоре после кризиса 1929 года в 
США началась Великая депрессия. Эко-
номисты считают, что эти два собы-
тия не были напрямую связаны друг 
с другом. После финансового кризи-

са американский рынок начал восста-
навливаться. Причиной же Великой 
депрессии были ошибки монетарной 
политики 1930-х и жесткая привязка 
валюты к золотому стандарту.

Если не произойдут другие важные 
события, то паника на китайском рын-
ке, скорее всего, скоро прекратится, и 
в ближайшие месяцы мы увидим его 
частичное восстановление. Быстрее 
начнут восстанавливаться котировки 
акций больших компаний и банков, 
которые особенно важны для нор-
мального функционирования китай-
ской экономики, и поэтому именно 
они основные бенефициары той под-
держки, которую оказывает прави-
тельство Китая.

С другой стороны, китайский фи-
нансовый кризис может привести к 
ухудшению благосостояния среднего 
класса, что, в свою очередь, осложнит 
достижение поставленной правитель-
ством цели переориентировки эконо-
мики Китая с внешнего на внутреннее 
потребление.

МНЕНИЕ 

ФОТО: предоставлено пресс-службой РЭШ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

«Китайские власти хорошо усвоили урок 1929 года 
и, по сути, применяют в 2015 году те же самые меры 
для стабилизации рынка, что были предложены поч-
ти сто лет назад в США»
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АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

После перестрелки в Мукачево 
украинские силовики заблоки-
ровали базы «Правого сектора», 
а радикалы подняли сторонников 
по всей стране. Конфликты такого 
рода отражают раскол в обществе 
и будут продолжаться, считает 
эксперт.

ВОЙНА НА ЗАПАДНОМ ФРОНТЕ

Криминальная разборка на западе 
Украины спровоцировала крупнейший 
конфликт между украинскими сило-
виками и добровольческим корпусом 
«Правый сектор», военизированным 
крылом одноименной организации, 
признанной экстремистской в России, 
где ее деятельность запрещена. В суб-
боту днем в Мукачево около 20 бойцов 
«Правого сектора» прибыли, чтобы вы-
яснить отношения с людьми депутата 
Верховной рады Михаила Ланьо, од-
ного  из богатейших и авторитетных 
людей Закарпатья.

Подойдя к воротам спорткомплек-
са «Антарес», который принадлежит 
Ланьо, правые радикалы потребова-
ли к себе депутата, в перепалке огне-
стрельное ранение в голову получил 
охранник спорткомплекса, а бойцы, 
не добившись своего, перекрыли ули-
цу Лермонтова. Как заявил депутат 
местному информпорталу PMG, кон-
фликт разгорелся, когда сам он вел 
переговоры о выделении бойцам мест 
в принадлежащем ему санатории. По 
его словам, этот вопрос уже был решен 
положительно, когда ему и сидевшему 
с ним командиру батальона «Правого 
сектора» сообщили о ранении охран-
ника. «Я же говорю, Миша, что они при-
ходят все контуженные, им надо помо-
гать», — цитирует Ланьо обращенные 
к нему слова командира радикалов.

От прибывшей на место милиции 
представители «Правого сектора» по-
требовали сложить оружие, а когда 
правоохранители отказались это сде-
лать, правые радикалы пошли на про-
рыв, протаранив милицейскую ма-
шину и открыв огонь из автоматов 
Калашникова по выставленной заса-
де. Ранения получили четверо мест-
ных жителей и трое милиционеров, 
двое из которых были госпитализи-
рованы в тяжелом состоянии. Потери 
со стороны «Правого сектора» соста-
вили двое (по версии самой организа-
ции) или трое (как рассказал советник 
главы МВД Антон Геращенко) убитых.

Президент Петр Порошенко потре-
бовал от МВД задержать открывших 
огонь. Министр внутренних дел Ар-
сен Аваков отрапортовал об окруже-
нии группы правых радикалов, в За-
карпатье заработал оперативный штаб 
во главе с одним из заместителей главы 
СБУ. Прокуратура Украины возбудила 
дело по двум статьям УК — террори-
стический акт и создание преступной 
организации.

Ультраправые в Мукачево были 
окружены, одновременно силовики 
перекрыли подъезды к тренировоч-
ным базам движения в городах Запад-
ной Украины, чтобы не допустить пе-
реброски подкрепления к радикалам. 
В свою очередь, бойцы «Правого секто-
ра» по всей стране были подняты в суб-
боту вечером по тревоге — «мы не по-
зволим никому отстреливать наших 
собратьев», говорилось в официаль-
ном заявлении организации. «Наша 
цель — борьба с врагом как внешним, 
так и внутренним», — охарактеризо-
вала настроение бойцов на базе в Дне-
пропетровске посетившая их журна-
листка Вера Холмогорова.

Всю ночь активисты «Правого секто-
ра» провели под окнами администра-
ции президента, обвиняя Порошенко в 
том, что он является «агентом Кремля», 

а на следующий день начали кампанию 
протеста в регионах. В воскресенье не-
многочисленные — по несколько сотен 
правых радикалов — митинги прошли 
также в Днепропетровске, Одессе и 
Харькове. Один из руководителей 

«Правого сектора» в Киеве Алексей 
Бык заявил о намерении его соратни-
ков создать блокпосты на шоссе Киев — 
Житомир, чтобы воспрепятствовать пе-
реброске из столицы дополнительных 
подразделений МВД на запад страны.

СОБСТВЕННОСТЬ ФСБ поможет чиновникам засекретить свою недвижимость

«Борьба с коррупцией наоборот»
Речь идет о ситуациях, когда гражда-

не обходятся без помощи государства, 
обращаясь за информацией о владель-
цах недвижимости к частным компа-
ниям, которые имеют достоверную ак-
туальную информацию, «подменяя тем 
самым функции государственных ор-
ганов».

Аналогичное ограничение ведом-
ство предлагает распространить на све-
дения из реестра прав на воздушные 
суда и судовых реестров.

КОГО ЗАСЕКРЕТЯТ

Эта инициатива может затруднить 
доступ к информации об истинных 
владельцах недвижимости, «в частно-
сти коррумпированных чиновниках», 
говорит директор Фонда борьбы с кор-
рупцией Роман Рубанов. Он связывает 

ее появление с выявленной недавно у 
экс-главы ФСБ Николая Патрушева не-
движимости в Серебряном Бору стои-
мостью около 1,1 млрд руб.

Те, кто хотел сохранить анонимность 
в вопросе владения собственностью, 
раньше оформляли объекты на оф-
шорные компании, но теперь в отноше-
нии некоторых из них это невозможно 
в связи с деофшоризацией и санкци-
ями Запада, говорит партнер Paragon 
Advice Group Александр Захаров. По-
правки ФСБ сохранят конфиденци-
альность такой информации, которая 
может иметь общественный резонанс.

«Такие сведения могут скомпроме-
тировать лишь в случае незаконного 
владения недвижимостью либо неде-
кларирования собственности. Выхо-
дит, что авторы законопроекта жела-
ют скрыть подобные факты. Это на руку 
тем чиновникам, которые не желают 
показывать свои доходы. Борьба с кор-

рупцией наоборот», — рассуждает адво-
кат МКА «Защита» Алексей Каширский.

Это не первая попытка ограничить 
доступ к информации, обнародова-
ние которой наносит ущерб репута-
ции властей. В 2013 году после публи-
кации Борисом Немцовым данных о 
задолженности по налогам депутатов 
Ярославской думы, Госдумы и ряда вы-
сокопоставленных чиновников прави-
тельства доступ к информации через 
сервис «Узнай свою задолженность» на 
сайте ФНС был ограничен. Теперь, что-
бы получить информацию о задолжен-
ности, нужно получить регистрацион-
ную карту в инспекции ФНС, в которой 
будет указан логин и пароль.

ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ СОБСТВЕННИКОВ

«Не хочется думать, что истинной при-
чиной законопроекта является пособ-
ничество коррупции и мошенниче-

Те, кто хотел 
сохранить ано
нимность в во
просе владения 
собственностью, 
раньше оформ
ляли объекты 
на офшорные 
компании, 
но теперь в от
ношении неко
торых из них 
это невозможно 
в связи с деоф
шоризацией 
и санкциями 
Запада

ству, сокрытию реальных владельцев. 
Но, по сути, это аналогично возврату 
в Средневековье», — говорит старший 
партнер адвокатского бюро «Юрлов и 
партнеры» Владислав Цепков. По его 
словам, закрытие сведений из реестра 
приведет к необоснованному заторма-
живанию всего хозяйственного оборо-
та недвижимости.

Партнер адвокатского бюро «Дми-
трий Матвеев и партнеры» Юрий По-
спеев перечисляет случаи, когда без 
сведений о собственниках из реестра 
недвижимости не обойтись: «Про-
стейший пример: залив квартиры. Для 
предъявления соответствующих тре-
бований необходимо установить соб-
ственника квартиры, откуда текло. Дан-
ные берутся из выписки из ЕГРП».

ЕГРП содержит сведения не только о 
собственниках недвижимости на сегод-
няшний день, но и всю историю пере-
хода прав на эту недвижимость, вклю-

 Окончание. Начало на с. 1 

Активисты «Правого сектора», собравшиеся у здания администрации президента Украины, обвинили 
Петра Порошенко в том, что он является агентом Кремля
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СОБСТВЕННОСТЬ ФСБ поможет чиновникам засекретить свою недвижимость

«Борьба с коррупцией наоборот»
чая сведения о прежних собственниках. 
«Получается, что для истребования све-
дений об объекте недвижимости необ-
ходимо будет получить согласие всех 
прежних собственников», — удивляет-
ся Каширский из МКА «Защита».

Эти данные используются при лю-
бых спорах, касающихся недвижимо-
го имущества. «Пример: хотим взы-
скать долг, но денег у ответчика нет. 
Зато мы знаем, что у него есть поме-
щение. Зная адрес помещения, можем 
взять выписку из ЕГРП и представить 
суду доказательства того, что у ответ-
чика есть имущество, на которое может 
быть наложен арест, а в случае удовлет-
ворения требований обращено взыска-
ние», — говорит Поспеев.

Сведения могут потребоваться ми-
норитарному акционеру, чтобы прове-
рить, как компания распоряжается сво-
им недвижимым имуществом. Или же 
для оспаривания неправомерных тре-

бований налоговых органов при ис-
числении налога на имущество (нужно 
подтверждение даты возникновения 
или утраты права собственности). Или 
для подтверждения наличия или отсут-
ствия обременений в пользу третьих 
лиц (для контроля за чистотой сделки).

«Последствия принятия такого зако-
нопроекта несложно представить. На-
пример, вашу квартиру залили, а что-
бы установить негодяя, который должен 
оплатить ремонт, надо обивать пороги, 
искать участкового... Иногда вообще не-
возможно. Так, кто будет ответчиком по 
виндикационному иску (при оспарива-
нии сделки, связанной с переходом прав 
на недвижимое имущество), выяснить 
вообще не сможем», — сетует Поспеев.

«Но самое главное, что закрытие ре-
естра вернет нас в 90-е годы, сделает 
возможным мошенничество с недви-
жимостью и рейдерские захваты  — 
пока бывший собственник не узнает, 

кто владеет его недвижимостью на те-
кущий момент, он не сможет подать иск 
к мошеннику», — опасается Цепков.

СТОРОННИКИ СЕКРЕТНОСТИ

Несмотря на эти аргументы, поправки 
ФСБ готовы поддержать в правитель-
стве и Госдуме. «Информацию об объ-
ектах недвижимости в полном объеме 
смогут получать их правообладатели 
и получившие от них доверенность 
лица, в т.ч. при совершении сделок с 
недвижимостью. Таким образом, за-
конопроект не препятствует проверке 
добросовестным приобретателем све-
дений о недвижимости», — заявил РБК 
представитель Минэкономразвития. 

Вопрос о безопасности владельцев 
недвижимости ставился давно и обсуж-
дался в комитете Думы по собственно-
сти, сказал РБК его председатель Сергей 
Гаврилов. В комитете согласны, что пер-

сональные данные собственников не-
движимости не должны быть доступны 
широкой публике, но, кроме компе-
тентных органов, также могут предо-
ставляться по запросам общественных 
организаций, СМИ и  при подписании 
обязательства о неразглашении таких 
сведений, отметил Гаврилов. «Счита-
ем, инициатива содержит рациональное 
зерно, в случае внесения готовы дорабо-
тать и поддержать ее», — сказал депутат.

Проблема защиты собственников 
недвижимости существует, ее нужно 
решать, сказал РБК председатель ко-
митета Думы по законодательству Па-
вел Крашенинников (в случае внесения 
законопроект, вероятнее всего, пойдет 
через его комитет). Непосредственно 
с инициативой ФСБ Крашенинников 
не знаком, с ним она не обсуждалась. 

При участии Яны Милюковой, 
Светланы Бочаровой

КОНТРАБАНДНАЯ ВЕРСИЯ

В том, что поводом для конфликта стал 
передел криминальных сфер влияния, 
а не бытовой конфликт, сходятся прак-
тически все участники событий.  «Пра-

вый сектор» объявил, что милиция, 
якобы защищавшая интересы местных 
контрабандистов, открыла огонь пер-
вой. МВД это опровергает. Правые ради-
калы в своем заявлении в субботу объ-
явили, что потребовали ареста Ланьо и 
руководства закарпатских силовиков, 
лидер движения Дмитрий Ярош вече-
ром в субботу объявил, что будет доби-
ваться приема у Порошенко, но вместо 
этого вылетел в Мукачево с охраной.

Геращенко в своем Facebook попы-
тался снизить градус накала, пообещав 
расследовать обвинения в «крышева-
нии» людьми Ланьо контрабандистов 
и провести проверку деятельности ми-
лиции. О готовности стать переговор-
щиками между силовиками и бойцами 
«Правого сектора» объявило командо-
вание добровольческого полка «Азов», 
объявившее, что «понимает» чувство 
протеста правых радикалов. К перего-
ворам подключился закарпатский гу-
бернатор Василь Губаль.

Лидер фракции Блока Петра Поро-
шенко в Раде Юрий Луценко расценил 
происходящее как столкновение «неза-
конных формирований боевиков и уко-
ренившейся мафии». Как признавал в 
2010 году один из руководителей Госпо-
гранслужбы Украины Артур Горбенко 
(в настоящее время люстрирован), За-
карпатье являлось «самым коррумпи-
рованным приграничным регионом». 
В начале июля президент Порошенко 
потребовал «прекратить вечный фести-
валь контрабанды на западной грани-
це», на что неделю спустя и.о. начальни-
ка Закарпатской таможни Роман Крутяк 
ответил объявлением об аресте за взя-
точничество начальника и инспектора 
таможенного поста «Ужгород».

Конфликт в Мукачево закономерен, 
считает руководитель украинского 
Цент ра прикладных политических ис-
следований ПЕНТА Владимир Фесенко. 
«У нас есть три региона, которые назы-
вают краями непуганых контрабанди-

стов: это Закарпатье, Одесская область 
и Волынь. В Одессе с контрабандой на-
чинает бороться Михаил Саакашвили, 
в Волыни никто этим не занимается. 
Если бы «Правый сектор» реально бо-
ролся с контрабандой, это было бы от-
мечено», — рассуждает Фесенко.

Депутат Верховной рады от пре-
зидентского блока Мустафа Найем на 
своей странице в Facebook заявил, что, 
«по  информации местных жителей, 
к контрабанде сигарет причастны все 
стороны <…> конфликта» — «одни за-
нимались организацией, другие снима-
ли дань за крышу, третьи — обеспечи-
вали крышу», «причиной вооруженного 
противостояния стало банальное неже-
лание одной из сторон платить дань».

Фесенко утверждает: среди участ-
ников перестрелки есть люди, которых 
задерживали за контрабанду еще при 
президенте Викторе Януковиче.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Президентская команда отреагировала 
на происходящее резкой критикой как 
местных силовиков, так и запрещенно-
го в России «Правого сектора». Луценко 
объявил, что «никакой патриотизм не 
может оправдать наличие вооруженных 
до зубов людей за 1600 км от фронта». 
От руководства МВД он потребовал 
немедленно назначить внепартийного 
профессионала на должность руководи-
теля Национальной полиции.

По мнению Фесенко, украинские 
власти могут провести частичную за-
чистку рядов «Правого сектора». «Если 
эти анархо-националисты объявят во-
йну государству, они поставят себя вне 

закона и будут восприниматься как по-
собники сепаратистов. Но нужно по-
нимать, что у «Правого сектора» нет 
массовой поддержки и ресурсов для 
противостояния с государством», — ска-
зал РБК политолог.

Конфликт в Мукачево — не первый, 
который противопоставляет силови-
ков и добровольческие формирова-
ния. Главным вопросом являлась су-
бординация подразделений, которые 
власти хотели взять под контроль, пе-
реподчинив Минобороны, МВД или 
Национальной гвардии. Дольше всего 
реформе сопротивлялись вооружен-
ные сторонники «Правого сектора», 
с июля прошлого года объединенные 
в добровольческий корпус, насчитыва-
ющий до 10 тыс. человек. В апреле де-
сантники взяли в окружение и попыта-
лись разоружить базу «Правого сектора» 
в Днепропетровской области — ее бой-
цы отказались переходить под новое 
командование, но тогда конфликт был 
исчерпан — Ярош согласился на пере-
вод корпуса в состав вооруженных сил 
на правах отдельного подразделения.

В конфликте в Мукачево сыграло 
роль противостояние двух моделей 
государственного устройства, считает 
украинский политолог Алексей Аресто-
вич. «Рано или поздно противостояние 
олигархической модели устройства го-
сударства и стремление к самооргани-
зации должны были вылиться в кон-
фликт с жертвами. Это было неизбежно, 
и такие истории продолжатся», — пола-
гает он. На его взгляд, украинские вла-
сти попытаются найти компромисс-
ный вариант разрешения ситуации. 
«Они скорее всего будут вести перего-
воры с верхушкой «Правого сектора» 
и придут к версии, что в Мукачево были 
отщепенцы от «Правого сектора», — 
рассуждает Арестович. Если «Правый 
сектор» пойдет по конфликтному пути, 
часть общества их поддержит, прогно-
зирует эксперт. 

В комитете 
Госдумы со-
гласны, что 
персональные 
данные соб-
ственников 
недвижимости 
не должны быть 
доступны широ-
кой публике
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Всю ночь активисты «Правого сек-
тора» провели под окнами админи-
страции президента
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Министр культуры Владимир Мединский — о своей работе в Российском военно-историческом обществе и фильме про 28 панфиловцев

«Кто у нас либералы? Интернет-кликуши и их кумиры?»
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

РБК поговорил с министром куль-
туры РФ Владимиром Мединским 
о его любимом детище — Россий-
ском военно-историческом обще-
стве (РВИО), а также о либералах, 
родственниках и 28 панфиловцах.

«Если бы ему пришлось выбирать — 
РВИО или Минкульт, он бы выбрал пер-
вое: люди культуры всегда ноют и сто-
нут, а РВИО — крепкие хорошие ребята 
в фуражках», — говорит о Мединском 
директор одного из федеральных му-
зеев. Помощь патриотическому кино, 
возведение памятников героям, в том 
числе монумента князю Владимиру 
в Москве, развитие детских военно-па-
триотических лагерей — то, что сегод-
ня особенно увлекает министра. Под-
робно об устройстве РВИО и взглядах 
Мединского на развитие культуры чи-
тайте в новом номере журнала РБК.

«ЗОЛОТОЙ ФОНД 
ДОБРОСОВЕСТНОСТИ»

— Что для вас значит Российское 
военно-историческое общество?

— Очень важная, очень нужная ор-
ганизация. Участвовать в создании та-
кой, если честно, мечтал давно. Крайне 
благодарен обстоятельствам и Влади-
миру Владимировичу [Путину] лично 
за то, что он своим указом воссоздал 
РВИО и поставил перед нами задачу 
по его возрождению.

— Вы с детства увлекались во-
енной историей? Если я не ошиба-
юсь, военными были и ваш отец, 
и ваш дед.

— Да. Деды воевали, дядья воева-
ли. Помню, еще лет в семь запоем про-
чел «Книгу будущих командиров», с тех 
пор она у меня в библиотеке. Правда, 
сына никак пока не могу заставить ее 
прочитать. А вы ее сами читали?

— Нет.
— Что вы, это, наверное, была луч-

шая книга в СССР по военной истории 
для  школьников. В  ней прекрасным 
языком изложена вся история войн 
и героев — от спартанцев до Великой 
Отечественной.

— Насколько я  понимаю, ваш 
отец, Ростислав Игнатьевич Медин-
ский, исполняет функции советни-
ка РВИО?

— Да, занимается, в том числе свя-
зями с  ветеранскими организация-
ми. Он служил в первых соединениях 
МБР [межконтинентальных баллисти-
ческих ракет], прошел и  Чехослова-
кию-68, и Афганистан, и Чернобыль, 
восстанавливал после землетрясения 
Спитак — опыт огромный.

— Не  боитесь упреков в  кон-
фликте интересов?

— Что?! Какая у вас извращенная 
логика. Да я горжусь тем, что здесь ра-
ботает мой отец. Несмотря на его воз-
раст, не могу его заставить приезжать 
к обеду, хотя он работает на полставки. 
Он все равно ездит на работу с раннего 
утра — два часа в одну сторону.

— Готовясь к интервью, я проч-
ла много статей о вас. В том числе 
и о вашем бывшем бизнесе. Пра-
вильно ли я поняла, что часть тех, 
с кем вы работали в бизнесе, теперь 
работают в Министерстве культуры 
и его подведомственных учрежде-

ниях? Егор Москвин, ваш бывший 
бизнес-партнер, занимал долж-
ность статс-секретаря РВИО.

— Вообще-то я еще с конца 1990-х 
в  политике, и  из  этого мира дру-
зей у  меня, наверное, больше. Но, 
думаю, любому человеку комфор-
тнее общаться со знакомыми людь-
ми, с теми, чьи недостатки и досто-
инства он досконально знает. Это 
называется команда. Я горжусь тем, 
что с 1990-х — страшно подумать, уже 
почти 25 лет — мы работаем и поддер-
живаем отношения. Правда, отнюдь 
не в системе Минкультуры, как вам 
кажется. Москвин — в РВИО. Сергей 
Михайлов, тоже мой партнер по биз-
несу в 1990-х и один из лучших ме-
диаменеджеров страны, возглавляет 
ТАСС. Ренат Досмухамедов, с которым 
мы начинали в  1990-е, дослужился 
до замминистра по налогам, до сего 
года был торгпредом РФ в США.

— Несколько выставок РВИО ор-
ганизовывали в подведомственном 
Минкульте РОСИЗО, где заместите-
лем директора работает ваша род-
ная сестра Татьяна.

— РВИО не  является «партне-
ром» РОСИЗО. В  разное время де-
лали с их участием пару выставок — 
но там были задействованы и другие 
организации. РВИО, кажется, еще хо-
тело привлечь РОСИЗО к организации 
выставки «Помни, мир спас советский 
солдат», которая сейчас будет экспо-
нироваться в Польше. В итоге воен-
но-историческое общество решило, 
что дешевле организовать логистику 
собственными силами.

О  том, что  моя сестра работает 
в  РОС ИЗО, я  узнал последним. Это 
инициатива и  решение Зельфиры 
Трегуловой [до недавнего времени — 
директор РОСИЗО, сейчас — руково-
дитель Третьяковской галереи], ко-
торая — с ее-то авторитетом — сама 
решает внутренние кадровые вопросы. 
Что можно сказать? Моей сестре очень 
повезло. И РОС ИЗО повезло: Татьяна — 
знающий и опытный специалист. Толь-

ко мне не повезло — вынужден отве-
чать на вопросы журналистов.

— Фондом «Целевой капитал 
РВИО» объемом в  300  млн руб. 
управляет Газпромбанк. Директор 
фонда — бывший сотрудник вашего 
рекламного агентства «Корпорация 
Я» Елена Кречетова.

— Да, я Кречетову знаю много лет, 
она работала у меня с начала 1990-х. 
Она входит в  число людей, которые 
являются золотым фондом добросо-
вестности, честности, порядочности. 
Что  важно, из  «Целевого капитала 
РВИО» деньги пока ни на что не вы-
делялись: они только копятся.

— Можно  ли контролировать 
процесс работы с друзьями и род-
ственниками так, чтобы они не по-
лучали заказы от  Министерства 
культуры?

— Количество моих так называе-
мых друзей и родственников, о кото-

рых я узнаю из СМИ, стремительно 
увеличивается: в «Единой России» — 
одно, в  Госдуме — другое, сейчас — 
третье. Вообще, вы знаете, у  меня 
все знакомые. Если работу делает го-
сучреждение РОС ИЗО, они что, мне 
не знакомы были раньше? А если тен-
деры выигрывает компания «Эпос», 
которая до этого тысячу раз выигры-
вала тендеры Министерства культуры, 
то это тоже что-то значит, да? Я знаю 
эту компанию, они исторически мно-
го работают с нашими музеями. Есть 
еще «Первый канал», ВГТРК, НТВ, ка-
нал «Культура», десятки кинопродю-
серов, работающих с Минкультуры… 
Я, знаете ли, со всеми хорошо знаком, 
со многими общаемся по-дружески, 
это моя работа. Вы лучше их спроси-
те — легче ли им от знакомства этого 
работать с Минкультуры? Не стесняй-
тесь: берите контакты, обзванивайте, 
спрашивайте.

— Вам комфортно работать 
со своей командой?

— Министерство работает с теми, 
кто побеждает на конкурсах, чья цена 
ниже рынка, а качество — выше.

«ХОРОШО БЫ ТЕБЯ В ОКОП 
ПРОТИВ ТАНКА»

— Военно-историческое обще-
ство осуществило порядка 60 боль-
ших проектов, у самого РВИО очень 
представительный попечительский 
совет — Владимир Евтушенков, Год 
Нисанов, Владимир Якунин. Сами 
собирали?

— Проектов уже было более 300 — 
хотя, вы правы, что называть крупны-
ми… Приглашения в попечительский 
совет направлял частично я, частично 
приглашал Рогозин [Дмитрий Рого-
зин является председателем попечи-
тельского совета РВИО; соучредители 
общества — Минкультуры и Минобо-
роны], частично совет собрался сам. 
По зову сердца пришли.

— РВИО возводит памятни-
ки на  пожертвования, при  этом 
утвержденный Министерством фи-
нансов бюджет РВИО на 2015 год со-
ставляет 325 млн руб. На что идут 
эти деньги?

— На  самом деле субсидия  — 
265  млн руб. Вы посчитали еще  не-
сколько «проходящих насквозь» через 
РВИО «допок» — в частности, средства 
на  программу, которую РВИО ведет 
вместе с  «Ростуризмом»: школьные 
экскурсии «Дороги побед». Эта про-
грамма — из средств по линии обра-

«Я вам расскажу, каким должен быть детский лагерь. 
Ребенка нужно разбудить в 7 утра, а дальше сделать 
так, чтобы он был 12 часов занят чем‑то полезным»

Любители военной истории

Российское военно-исто-
рическое общество (РВИО) 
было образовано в 2012 году 
указом Владимира Путина, 
считает себя наследником 
традиций Императорского рус-
ского военно-исторического 
общества, существовавшего 
в 1907–1914 годах. Задачи — из-
учение и пропаганда военной 
истории России, сохранение 
объектов военно-историческо-
го культурного наследия.

Председателем общества яв-
ляется министр культуры РФ 
Владимир Мединский. В по-
печительский совет входят ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин 

(возглавляет совет), министр 
обороны Сергей Шойгу, глава 
ФСО Евгений Муров, министр 
внутренних дел Владимир Ко-
локольцев, председатель Госду-
мы Сергей Нарышкин, прези-
дент РЖД Владимир Якунин, 
предсовета директоров АФК 
«Система» Владимир Евтушен-
ков, глава группы «Ренова» 
Виктор Вексельберг и другие.

В 2015 году РВИО получит 
из федерального бюджета 
325 млн руб. (на 14% больше, 
чем в 2014-м), из них около 
40 млн руб. — администра-
тивные расходы. По словам 
двух источников, близких 

к обществу, частные пожерт-
вования обществу достигают 
еще 100–150 млн руб. в год.

РВИО — инициатор установки 
памятника князю Влади-
миру в Москве, открытие 
которого намечено на 4 ноя-
бря. В начале июня общество 
заявило, что не будет настаи-
вать на установке монумента 
на смотровой площадке 
Воробьевых гор, против чего 
возражали жители района, 
и рассмотрит другие места. 
Стоимость памятника оцени-
вается в 94 млн руб., но цена 
его установки может превы-
шать эту сумму.
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Министр культуры Владимир Мединский — о своей работе в Российском военно-историческом обществе и фильме про 28 панфиловцев

«Кто у нас либералы? Интернет-кликуши и их кумиры?»

зования — передана де-факто под ко-
ординацию и контроль «Ростуризма». 
РВИО лишь отслеживает отчетность 
и содержание.

— Хорошо, на что идут эти день-
ги, если многие проекты РВИО де-
лаются за счет внебюджетных де-
нег?

— Например, на работу поисковых 
экспедиций, на  организацию воен-
но-исторических лагерей — при этом 
лагеря у нас максимально экономич-
ные, дети — в палатках, офицеры и пе-
дагоги работают практически за идею. 
И  еще  около 60 больших проектов 
за два года.

— Я слышала, сейчас РВИО будет 
делать три дополнительных воен-
но-патриотических лагеря: один 
в Севастополе и два в Крыму, в рай-
оне Балаклавы.

— Точные места пока назвать 
не могу, вопрос решается. Хотели бы 
в идеале сделать стационарные лагеря.

— Заместитель исполнительного 
директора РВИО Владислав Коно-
нов сказал мне, что в этих лагерях 
будут растить поколение с други-
ми приоритетами, нежели потре-
бление, «Макдоналдс», кока-кола.

— Я вам расскажу, каким должен 
быть детский лагерь. Ребенка нуж-
но разбудить в 7 утра, а дальше сде-
лать так, чтобы он был 12 часов занят 

чем-то полезным. В нашем случае это 
будет спорт, военно-прикладные за-
нятия, занятия по  военной истории 
и литературе, уроки по истории род-
ного края. Вечером — правильное кино.

— РВИО, в  частности, поддер-
живает производство фильма «28 
панфиловцев». Считается, что это 
красивый вымысел журналистов 
газеты «Красная звезда», и ника-
ких 28 панфиловцев не было.

— Я читал много версий — и версию 
«Красной Звезды», и военной прокура-
туры, и исследования академика Кума-
нева, который лично брал интервью 
у выживших панфиловцев и который 
подтверждает цифру 28, просто они 
не все погибли. Скорее всего, предпо-
лагаю, вообще никто не знает, сколь-
ко бойцов именно этой 4-й роты 2-го 
батальона 1075-го стрелкового пол-
ка из  дивизии Панфилова условной 
численностью при полном комплек-
те до  130 человек остались в  живых 
в траншеях, когда 16 ноября 1941 года 
на них у разъезда Дубосеково пополз-
ли фашистские танки. А 28 было бойцов 
или 128 — мы не знаем.

Фронтовой корреспондент «Крас-
ной звезды» привел те цифры, кото-
рые были известны на  тот момент: 
он же оперативную газетную заметку 
писал, а не историческое исследование. 
Так получилось, что  именно цифра 

28 вошла в легенду. Этого достаточно 
для Истории с большой буквы — мы же, 
подчеркиваю, не об академической на-
уке сейчас говорим. Цифры в данном 
случае условны. Безусловно то, что эти 
люди, не имея артиллерии, а лишь одну 
противотанковую пушку, раздолбан-
ную в самом начале боя, с помощью 
противотанковых гранат, винтовок 
и «коктейлей Молотова» остановили 
бронетанковую лавину, уничтожив 
при этом 17 танков. И это — факт.

А те, кто пытается «уязвить» леген-
ду лукавыми как бы «научными» под-
счетами — занимаются словоблудием. 
Им я могу посоветовать только одно: 
хорошо  бы была машина времени, 
и тебя — ковыряющегося своими гряз-
ными жирными пальчиками в исто-
рии 1941-го, — тебя бы в окоп с гра-
натой против фашистского танка. Мое 
убеждение: надо прекратить отврати-
тельное обмусоливание этой темы.

«У МЕНЯ НЕТ ИДЕАЛИСТИЧЕСКИХ 
ИЛЛЮЗИЙ»

— Вы считаете себя популярным 
министром?

— Мне кажется, в таких категориях 
оценивать работу министра странно. 
Как-то Дмитрий Анатольевич [Медве-
дев], выступая в Думе, остроумно за-
метил: министр, который нравится 
всем, — это человек, который, скорее 
всего, не вполне справляется со свои-
ми обязанностями.

— Правда, что вас на должность 
министра культуры Владимиру 
Путину рекомендовали Владислав 
Сурков и Никита Михалков?

— Опять двадцать пять… А еще Бо-
рис Грызлов, Вячеслав Володин и Дми-
трий Анатольевич Медведев, да? 
Я не собираюсь это комментировать, 
но могу сказать только одно: рекомен-
дацией каждого из этих людей я бы 
бесконечно гордился.

— Ваша молодость пришлась 
на либеральные 1990-е годы. Сей-
час в большой моде возврат к кор-
ням и истокам. Вы в 1990-е какой 
концепции придерживались?

— Первые книги о своем взгляде 
на историю России я написал еще в са-
мом начале нулевых. Почитайте.

— Если вы были горячим патри-
отом уже тогда, то Москва образца 
1990-х вас должна была раздражать.

— В 1990-е годы я работал в биз-
несе, хотя происходящее вокруг меня, 
естественно, не вдохновляло. Потом, 
знаете, люди развиваются, меняются… 
Я в 1991 году две ночи провел…

— …У Белого дома?
— В Белом доме, непосредственно 

в нем. Был корреспондентом газеты 
«Россия». Мы печатали листовки, раз-
носили их в толпе, стоявшей перед Бе-
лым домом. Вели пропаганду.

— А сейчас?
— История не имеет сослагательно-

го наклонения. У меня сегодня нет иде-
алистических иллюзий по поводу тех 
событий. А тогда… Все студенческие 
и 1990-е годы проработал в избира-
тельных штабах, первое время — самых 
отчаянных либералов и демократов. 
Прошел все ступеньки — от агитатора 
и расклейщика плакатов до начальни-
ка штаба и руководителя кампании.

— Вы до сих пор считаете себя 
либералом?

— Я  считаю, что  это слово опо-
рочено и оплевано. Его дискредити-
ровали люди, которые считают себя 
либералами, таковыми не  являясь. 
Кто у нас либералы, вы мне скажите? 
Интернет-кликуши и их кумиры? Это 
не либералы, это тоталитарная секта — 
по части терпимости те, кого принято 
именовать «мракобесами и ретрогра-
дами», гораздо терпимее и объективнее 
так называемых либералов. 
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Владимир 
Мединский

Сын «генерала»
Родился 18 июля 1970 года 
в украинском городе Смела. Отец 
Ростислав Мединский — воен-
ный, вышел в отставку в звании 
полковника; сейчас числится 
советником председателя 
РВИО — в обществе его уважи-
тельно называют «генералом».  
В 1992 году Владимир Мединский 
окончил МГИМО. В 1991–1992 го-
дах работал в посольстве СССР 
в Вашингтоне.

«Корпорация Я»
Первым бизнесом стало PR-а-
гентство «Корпорация Я» — Ме-
динский основал его в 1992-м 
вместе с Сергеем Михайловым 
(сейчас — гендиректор ТАСС) 
и еще несколькими выпускни-
ками МГИМО. «Корпорация Я» 
в 1993 году получила 51% ново-
го PR-агентства — «Михайлов 
и партнеры». «Расстались мы 
из-за того, что Володя всегда 
хотел заниматься прагматичным 
бизнесом — реклама, зубные 
кабинеты… Я заниматься этим 
не хотел», — объясняет Михай-
лов. Сейчас аренда — единствен-
ный бизнес, который остался 
у его семьи, говорит Мединский: 
на все заработанные деньги при-
обреталась недвижимость.

Советник Бооса
В 1989–1989 годах Мединский 
работал советником по инфор-
мационной политике у министра 
по налогам и сборам Георгия 
Бооса. Потом — в предвыборном 
штабе «Отечество — Вся Россия», 
в аппарате зампредседателя 
Госдумы, в исполкоме «Единой 
России» по Москве — везде с Бо-
осом. «Я, в некотором смысле, 
делал ему предложения по поли-
тической карьере», — признает 
Боос.

Депутат и министр
Был депутатом Госдумы чет-
вертого и пятого созывов — 
в 2003–2011 годах. В мае 2012-го 
назначен на должность мини-
стра культуры, в марте 2013-го 
избран председателем РВИО. 
На новом посту предлагал сде-
лать в Мавзолее Ленина музей 
советской истории, завершить 
изучение в школах истории 
России 2000 годом и ввести 
квоты на прокат иностранных 
фильмов.
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Валютные заемщики получили свыше 170 исков от банков

Ипотека до суда довела
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банки начали массово подавать 
в суд иски против валютных заем-
щиков. С начала года требования 
о взыскании долгов уже подали 
Райффайзенбанк, Банк Москвы, 
«ДельтаКредит», Москоммерц-
банк, ВТБ24 и Росбанк.

ВАЛЮТНАЯ ИПОТЕКА 
ПОШЛА ПО СУДАМ

На конец июня банки подали более 
170 судебных исков о взыскании дол-
гов с заемщиков, имеющих валют-
ные ипотечные кредиты, выяснил 
РБК, опросив крупнейших участни-
ков рынка ипотечного кредитования. 
По информации Frank Research Group, 
на 1 июня 2015 года в десятку крупней-
ших в этом сегменте входили Сбер-
банк, ВТБ24, Газпромбанк, «ДельтаКре-
дит», Россельхозьбанк, Банк Москвы, 
Росбанк, Связь-банк, Райффайзенбанк 
и Абсолют Банк.

Как рассказала РБК официальный 
представитель Всероссийской ассо-
циации валютных заемщиков Ири-
на Сафьянова, наиболее активно иски 
в отношении валютных заемщиков по-
дают ВТБ24, Райффайзенбанк, «Дель-
таКредит», ЮниКредит Банк и Мос-
коммерцбанк.

В пресс-службе Райффайзенбанка 
сообщили, что с начала года банк подал 
49 исков о взыскании задолженности 
по ипотеке. «При этом банк реструк-
турировал 117 кредитов и 15 рефи-
нансировал в рубли»,  — рассказали 
в пресс-службе, добавив, что некото-
рые заемщики решили продать свою 
квартиру, чтобы погасить ипотеку.

«Мы пошли навстречу своим кли-
ентам и «заморозили» подачу исков до 
июня, предложив им программы ре-
финансирования. Хотелось бы решать 
ситуации с проблемной задолженно-
стью в досудебном порядке», — сказал 
РБК предправления Росбанка Дмитрий 
Олюнин. По его словам, в июне банк 
подал два судебных иска в отношении 
должников по валютной ипотеке на 
сумму 4,8 млн руб.

«С начала года нашим заемщикам 
была доступна программа реструк-
туризации, позволяющая уменьшить 
ежемесячные платежи по кредиту 
в 1,5–2 раза за счет снижения ставки 
до 7–8% годовых. Всего в банке 4500 ва-
лютных ипотечников, реструктуриза-
цией воспользовались 1100 из них, еще 
200 заемщиков конвертировали креди-
ты в рубли», — сообщила пресс-служ-
ба ВТБ24. По информации банка, часть 
заемщиков, переставших обслуживать 
долг, отказались реструктурировать 
кредит, поэтому банк намерен обра-
титься в суд. Сейчас на рассмотрении 
в суде уже находятся 45 исков по взы-
сканию задолженности.

По информации пресс-службы Мос-
коммерцбанка, с начала года банк по-
дал в суды 58 исков на сумму около 
$11,8 млн, при этом реструктуризиро-
вав за полгода 392 кредита на сумму 
$48,8 млн. Официальный представи-
тель банка подчеркнул, что обраще-
ние в суд является крайней мерой, к 

которой приходится прибегать, если 
не удается договориться с должни-
ком. «С декабря 2014 года мы прово-
дим встречи с заемщиками, предста-
вителями Всероссийской ассоциации 
валютных заемщиков, по результатам 
которых была разработана программа 
реструктуризации», — сказал он. 

В «ДельтаКредите» отказались на-
звать число поданных исков в отноше-
нии валютных заемщиков, сославшись 
на конфиденциальность информации, 
однако, по данным Всероссийской ас-
социации валютных заемщиков, банк 
направил в суд около 20 исков. Пред-
ставитель кредитной организации за-
явил, что «подача исковых заявлений 
в суды является крайней мерой, ког-
да исчерпаны иные возможности по 
погашению задолженности или когда 
заемщик отказывается от всех пред-
лагаемых банком вариантов». По его 
словам, в банке с 2009 года действуют 
программы рефинансирования и ре-
структуризации валютной ипотеки, ко-
торыми в 2015 году воспользовались 
более 2 тыс. клиентов.

В Газпромбанке, Россельхозбанке 
и  ЮниКредит Банке не ответили на 
запрос РБК.

ИСКОВ БУДЕТ БОЛЬШЕ

«Всего мы ожидаем, что в ближайшее 
время будет подано свыше 500 исков 
в отношении валютных ипотечников, 
поскольку некоторые банки уже преду-
предили о намерениях начать судеб-
ные разбирательства»,  — сообщила 
Сафьянова из ассоциации валютных 
заемщиков. По ее словам, некоторые 
банки уже рассылают своим клиентам 
уведомления о готовящихся исках по 

электронной почте или СМС, другие 
пока требуют досрочного погашения 
кредитов. В частности, с июня банк 
«ДельтаКредит» начал рассылать по 
электронной почте своим заемщикам, 
задолжавшим по валютной ипотеке, 
уведомления о передаче их кредитных 
договоров в юридическую службу бан-
ка для начала судебного производства. 
По оценкам Всероссийской ассоциации 
валютных заемщиков, такие письма от 
банка получили около 200 человек. Их 
предупредили, что банк намерен про-
давать квартиры с публичных торгов.

«Мы планируем подготовить до 
конца июля еще 35 исков о взыска-
нии долгов по ипотечным кредитам 
с валютных заемщиков», — сообщил 
Дмитрий Олюнин из Росбанка. Пред-
ставитель ВТБ24 заявил, что в ближай-
шее время банк готовится передать в 
суд 70 исков в отношении валютных 
заемщиков.

В остальных банках, опрошенных 
РБК, заявили, что пока рассчитыва-
ют решить проблему с валютными 
заемщиками в досудебном порядке. 
«Мы временно приостановили пере-
дачу дел в судебные органы. Пытаемся 
урегулировать проблемы с валютны-
ми заемщиками в досудебном поряд-
ке, предлагая рефинансирование в руб-
ли по ставке 5–7%», — сообщил РБК 
директор департамента ипотечного 
кредитования Банка Москвы Георгий 
Тер-Аристокесянц. Также, по его сло-
вам, банк предоставляет заемщикам, 
столкнувшимся с временными финан-
совыми трудностями, платежные ка-
никулы. 

«Наиболее конструктивным и ком-
фортным как для заемщика, так и для 
кредитора является поиск компро-

миссного решения во внесудебном 
порядке, предлагая реструктуризацию 
кредитов», — заявили в пресс-служ-
бе Сбербанка. Портфель валютных 
ипотечных кредитов Сбербанка со-
ставляет 7 млрд руб., или 0,17% всего 
портфеля ипотечных кредитов.

Предложения банков по реструкту-
ризации или рефинансированию кре-
дитов не устраивают валютных заем-
щиков. «Под видом индивидуальных 
условий банки обычно предлагают 
стандартные программы — рефинан-
сирование в рубли по текущему курсу 
по ставке 8–11% годовых и с возмож-
ностью пролонгации кредита. Это по-
зволяет снизить платежи, но не решает 
проблемы — не все готовы обслуживать 
кредит в пенсионном возрасте, ког-
да снижаются финансовые возмож-
ности», — говорит Ирина Сафьянова. 
По ее словам, рефинансирование не-
выгодно заемщикам, поскольку в этом 
случае сумма переплаты по кредиту су-
щественно возрастает.

СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА

Пока выиграть дела в судах против бан-
ков удалось только двум заемщикам, 
взявшим кредит в валюте. В феврале 
2015 года Пушкинский городской суд 
обязал ВТБ24 пересчитать уже сделан-
ные платежи по кредитному договору 
исходя из курса на дату заключения 
договора.

В конце июня по апелляции банка 
Московский областной суд отменил 
это решение, постановив отказать кли-
ентке банка в удовлетворении иска.

«Мы считаем это событие «рядовой 
ошибкой», которая, однако, получила 
широкую огласку в СМИ и, возможно, 

Наиболее 
активно иски 
в отношении 
валютных заем-
щиков подают 
ВТБ24, Райф-
файзенбанк, 
«ДельтаКредит», 
ЮниКредит 
Банк и Моском-
мерцбанк

Сами заемщики считают, что рефинансирование им невыгодно, поскольку в этом случае сумма переплаты по кредиту существенно возрастает
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Валютные заемщики получили свыше 170 исков от банков

Ипотека до суда довела
Бюджет сэкономит на льготной ипотеке 
11 млрд рублей

Субсидий станет 
меньше
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Правительство планирует сокра-
тить программу субсидирования 
ставок по ипотеке более чем 
вдвое — с 20 млрд до 9 млрд руб.

  Правительство РФ планирует сокра-
тить с 20 млрд до 9 млрд руб. объем 
ассигнований, предоставляемых из 
федерального бюджета на возмеще-
ние банкам недополученных доходов 
по выданным ипотечным кредитам, 
сообщил в пятницу Интерфакс. Объем 
самой программы (выданных ипотеч-
ных кредитов) предложено увеличить 
с 400 млрд до 700 млрд руб.

Поправки в соответствующее по-
становление правительства и правила 
предоставления субсидий опубликова-
ны на портале проектов нормативных 
правовых актов.

Как пояснил РБК замминистра 
финансов Алексей Моисеев, реше-
ние обусловлено тем, что такой объ-
ем субсидий не требуется при нынеш-
нем уровне ключевой ставки (11,5%), 
зато кредитов можно выдать боль-
ше — на 700 млрд руб. «Это приведе-
ние программы в соответствие с эко-
номическим прогнозом по программе 
субсидирования ипотеки до конца 
2015  года», — уточнил старший ви-
це-президент ВТБ24 Андрей Осипов.

Вице-президент ХМБ «Открытие» 
Анна Юдина тоже считает, что сниже-
ние государством размера ассигнова-
ний не отразится на объеме кредито-
вания. «Другое дело, если у государства 
закончатся деньги на эту программу, — 
тогда она, соответственно, будет оста-
новлена», — уточнила она. По оценке 
Юдиной, сейчас около 80% кредитов 
на первичном рынке выдается по про-
грамме господдержки.

Действующая редакция постановле-
ния предусматривает выделение суб-
сидий из федерального бюджета в раз-
мере 20 млрд руб. Из них 9 млрд — из 
ФЦП «Жилище», 11 млрд — из подраз-
дела «Общеэкономические вопросы». 
Согласно поправкам, субсидии будут 
предоставляться только из подраздела 
«Общеэкономические вопросы» в раз-
мере 9 млрд руб., отмечает Интерфакс.

Ипотечный кредит по программе 
субсидирования предполагает ставку 
не более 12% годовых, первоначаль-
ный взнос не менее 20% от стоимости 
приобретаемой недвижимости, срок 
погашения займа не более 25–30 лет.

Государство компенсирует банку 
разницу в доходе, который он теря-
ет при снижении рыночной ставки до 
12%. Максимальная сумма субсидиро-
ванного ипотечного кредита для Моск-
вы, Мос ковской области и Санкт-Петер-
бурга составляет 8 млн руб., для других 
регионов РФ — 3 млн руб. Квартира 
или дом с земельным участком долж-
ны быть куплены на первичном рынке.

Программа субсидирования ста-
вок по ипотеке рассчитана на период 
с 1 марта 2015 года по 1 марта 2016 года. 
Решение о ее реализации было приня-
то в связи с тем, что в декабре 2014 года 
ЦБ резко повысил ключевую ставку — 
на 6,5 п.п., до 17%.

Заместитель предправления Фо-
ра-банка Дмитрий Орлов говорит, что 
уменьшение объема субсидий нега-
тивно отразится на рынке. «Было про-
писано, сколько выделит государство, 
до какого уровня снизится ставка ЦБ и 
сколько в итоге выдадут кредитов бан-
ки», — говорит он. Теперь, по его мне-
нию, ведущие игроки рынка ипотеки 
могут задуматься, а стоит ли большими 
темпами наращивать объем кредито-
вания, если власти могут в любой мо-
мент прекратить финансирование.

Он напоминает, что весной ряд 
крупных банков просил у государства 
увеличить объемы субсидий. «Зна-
чит, спрос на ипотеку есть. И если го-
сударство снизит финансирование, 
то  мы  можем не увидеть какой-то 
существенной динамики ипотечно-
го кредитования», — заключает Дми-
трий Орлов. 

Ипотечный кредит по программе 
субсидирования предполагает 
ставку не более 12% годовых, 
первоначальный взнос не менее 
20% от стоимости приобретаемой 
недвижимости, срок погашения 
займа не более 25–30 лет

ввела в заблуждение некоторых валют-
ных заемщиков», — прокомментиро-
вал решение суда Дмитрий Олюнин. 
По его словам, конвертаций по курсу 
ниже биржевого Росбанк не проводил 
и проводить не планирует. Представи-
тель ВТБ24 также заявил, что банк не 
рассматривает возможности конверта-
ции валютной задолженности в рубли 
по так называемому льготному курсу.

Другое, не менее резонансное дело 
рассматривалось в июне 2015 года в 
районном суде Краснодара. Заемщи-
ку Абсолют Банка, получившему в 2008 
году ипотечный кредит $88 тыс. в бан-
ке, удалось добиться положительного 
решения. Суд обязал Абсолют Банк пе-
ресчитать ипотечный кредит по кур-
су 24 руб. за доллар. Представитель 

пресс-службы Абсолют Банка заявил, 
что кредитная организация намерена 
обжаловать это решение, подав апел-
ляцию в суд вышестоящей инстанции.

По данным Агентства по ипотечно-
му жилищному кредитованию, по со-
стоянию на 1 июня 2015 года платежи 
по ипотеке на срок от 90 дней просро-
чили около 4,6 тыс. из 25 тыс. валютных 
заемщиков. Объем таких ссуд достиг 
максимального значения за весь пери-
од наблюдений (с января 2009 года) — 
96,1 млрд руб. , увеличившись за пол-
года на 33%. Основная часть валютной 
ипотеки сосредоточена в Москве и Пе-
тербурге, средний размер кредита со-
ставляет 10,9 млн руб. (в Москве  — 
19 млн руб.), что в 6,4 раза выше, чем 
по рублевой ипотеке. 

10 крупнейших банков на рынке  
ипотечного кредитования*

Портфель, млрд руб. Доля, %

Сбербанк  2034,5  49,4

ВТБ24  709,4  17,2

Газпромбанк  199,3  4,8

«Дельтакредит»  118,1  2,9

Россельхозбанк  83,1  2,0

Банк Москвы  77,1  1,9

Росбанк  58,1  1,4

Связь-банк  54,1  1,3

Райффайзенбанк  49,4  1,2

Абсолют банк  48,6  1,2

*Данные на 1 июня

Источник: Frank Research Group

Замминистра финансов Алексей Моисеев считает, что снижение ключевой ставки, 
несмотря на сокращение объема субсидий, позволит банкам выдать больше 
ипотечных кредитов
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Как менялся объем просроченной задолженности* 

Как менялась доля просроченной задолженности* 
по кредитам физлицам**, %

01.02.10 01.01.11 01.01.12 01.01.13 01.01.14 01.01.15 01.06.15

Объем, млрд руб. Доля в общем объеме задолженности по ипотеке, %

6,9
6,3

4,1

2,5

70 71

60
50

5,3

4,6

2,5

13,2

9,5

2,7

54

75

96

2,0 2,1
2,7

*Со сроком задержки платежей свыше 90 дней 
**В общем объеме накопленной задолженности
***Оценка АИЖК

Неипотечные кредиты***

Ипотечные кредиты

Кредиты физлицам, всего
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В чем американский Минюст подозревает МТС и VimpelCom

Дело связистов

Скандальный рынок

TeliaSonera и подруга 
Каримовой
Коррупционный скандал на 
телеком-рынке Узбекистана 
начался в 2012 году после 
серии публикаций западных 
СМИ. Журналисты исследо-
вали связи шведско-финской 
компании TeliaSonera с гос-
чиновниками в Белоруссии, 
Казахстане, Азербайджане и 
Узбекистане. В частности, как 
писала Financial Times (FT), 
TeliaSonera перевела в общей 
сложности $320 млн компании 
Takilant. Эти выплаты авторы 
расследования связывали 
с последующим получением 
лицензий и частот 3G в Узбеки-
стане. Формальной владелицей 
Takilant в тот момент была 
Гаянэ Авакян, близкая подруга 
и доверенное лицо старшей 
дочери президента Узбекистана 
Гульнары Каримовой.

TeliaSonera тогда подтвердила FT 
платеж в пользу Takilant, но опро-
вергла предположение, что это 
была взятка. В начале 2013 года 
нанятая TeliaSonera юридическая 
фирма Mannheimer Swartling 
исследовала сделки с Takilant и 
не подтвердила коррупционный 
характер транзакций, однако 
раскритиковала компанию за не-
достаточно тщательную проверку 
местного партнера.

Добрались до России
Тем не менее после появления пу-
бликаций в СМИ свое расследо-
вание начала прокуратура Шве-
ции. Банковские счета Takilant на 
$30 млн были заморожены. Из-за 
коррупционного скандала в фев-
рале 2013 года свой пост был 
вынужден покинуть президент 
TeliaSonera Ларс Нюберг. Сейчас 
дела, связанные с коррупцией на 
телеком-рынке Узбекистана, рас-

следуют правоохранительные ор-
ганы нескольких государств, в том 
числе Швейцарии, Нидерландов 
и США. В конце прошлого года, по 
информации газеты «Ведомости», 
совет директоров TeliaSonera зая-
вил, что может подать иск к своим 
бывшим менеджерам в связи 
с расследованиями, ведущимися 
в отношении сделок компании 
в Узбекистане.
В ходе следствия его фигуранта-
ми стали и российские сотовые 
операторы. В марте 2014 года 
американская Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам (SEC) 
начала расследование по этому 
делу в отношении VimpelCom, 
а головной офис оператора в 
Амстердаме посетили сотрудники 
голландской прокуратуры, изъяв 
ряд документов. Как следовало 
из официального сообщения 
VimpelCom, эти действия властей 
могли быть связаны с бизнесом 

компании в Узбекистане. Тогда 
же SEC попросила предоставить 
информацию о работе в Узбеки-
стане и МТС. А власти Швейцарии 
заморозили около $900 млн на 
счетах Гульнары Каримовой.

«Коррупционные платежи»
В январе 2015 года норвежский 
оператор Telenor (акционер 
VimpelCom) разместил на своем 
сайте отчет, ранее поступивший 
в Министерство торговли Норве-
гии. Анонимный автор документа, 
называвший себя Whistleblower 
(«осведомитель»), утверждал, что 
VimpelCom с 2006 по 2012 год 
заплатила компаниям, подкон-
трольным Каримовой, гораздо 
большую сумму, чем сообщалось 
ранее, — $219,5 млн. По информа-
ции анонима, похожие коррупци-
онные схемы Telenor использова-
ла для входа на рынки России и 
Украины.

Весной 2015 года Центр по ис-
следованию коррупции и орга-
низованной преступности OCCRP 
(проект расследовательской жур-
налистики) опубликовал отчет, со-
гласно которому Каримова с на-
чала 2000-х годов могла получить 
более $1 млрд деньгами и долями 
в бизнесах от международных те-
лекоммуникационных компаний, 
включая МТС и VimpelCom. По 
мнению журналистов, телекомму-
никационные компании должны 
были понимать, что подвергаются 
«вымогательству и коррупцион-
ным поборам». Пут-опционы (оп-
ционы на продажу), по которым 
компании Каримовой продавали 
МТС и VimpelCom акции телеком-
муникационных предприятий, 
«имели мало финансового смыс-
ла» для российских компаний, то 
есть это были «коррупционные 
платежи», считают представители 
OCCRP.

ПРЕТЕНЗИИ К МТС

Минюст США насчитал между МТС 
(в том числе ее «дочками») и структу-
рами, якобы аффилированными с Ка-
римовой, минимум восемь спорных 
сделок на общую сумму $380 млн.

В частности, МТС вышла в Узбеки-
стан в 2004 году через покупку лидера 
местного рынка, оператора «Уздунроби-

та». За 74% акций узбекской компании 
МТС заплатила $121 млн, но сумма по-
купки распределилась неравномерно: 
за 33% акций МТС заплатила $100 млн 
офшору Swisdorn, а за 41%, принадле-
жавший американской International 
Communication Group («дочка» паки-
станской Arfeen Group), — лишь $21 млн. 
Таким образом, вычислили следовате-
ли, цена для американского продавца 
и для дружественных Каримовой струк-
тур различалась вшестеро.

Более того, как следует из искового 
заявления, у Swisdorn был пут-опци-
он (опцион на продажу), позволявший 
продать МТС оставшуюся часть акций 
«Уздунробиты» за $37,7 млн. Этот оп-
цион российский оператор реализо-
вал в 2007 году, причем за 26% акций 
узбекского оператора МТС заплати-
ла $250 млн, то есть цена выросла еще 
вшестеро.

Также следствие заинтересова-
ли сделки 2008 года. МТС приобре-

Американские следователи подозревают российских сотовых операторов МТС (слева — его основной бенефициар Владимир Евтушенков) и VimpelСom (справа — его основной бенефициар 
Михаил Фридман) в том, что они давали взятки узбекскому «правительственному чиновнику А». Этим чиновником могла быть Гульнара Каримова — дочь президента Узбекистана Ислама 
Каримова (в центре, вторая справа)

ла у узбекской Teleson — «дочки» оф-
шора Takilant  — дополнительные 
радиочастоты в сумме за $30 млн 
(частоты были переведены на «Уз-
дунробиту»). При этом законода-
тельство Узбекистана запрещает 
перепродажу частот, а сама Teleson 
получила их только за семь дней 
до продажи российскому операто-
ру. Следствие считает, что это был 
«платеж с коррупционными целя-
ми» от  МТС Каримовой.

 Окончание. Начало на с. 1 
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В чем американский Минюст подозревает МТС и VimpelCom

Дело связистов

ПРЕТЕНЗИИ К VIMPELСOM

В случае с VimpelCom Минюст США 
зафиксировал семь подозрительных 
сделок на общую сумму $133,5 млн. 
Они прошли с января 2006 по октябрь 
2011 года.

В 2006 году VimpelCom приобрела 
двух узбекских операторов связи — 
Unitel (за $200 млн плюс долг в $7,7 
млн) и Buztel (за $60 млн плюс долг 
в $2,4 млн). Unitel был в тот момент 
вторым по величие сотовым опера-
тором на местном рынке (31% рынка 
более чем с 350 тыс. пользователей), а 
доля Buztel на рынке составляла все-
го около 0,3%.

Из искового заявления следу-
ет: покупка Buztel была необхо-
дима в качестве «входного биле-
та» на узбекский рынок, а отказ от 
сделки  был чреват появлением «се-
рьезного противника». Buztel спер-
ва была куплена крупнейшим акци-
онером VimpelCom — «Альфа-групп», 
а через год ее выкупил оператор. 
После закрытия сделки принад-
лежащий  «Альфа-групп» офшор 
Aqute Holdings and Investments пере-
числил на счет Takilant «за консуль-
тационные услуги» $19 млн, следует 
из иска.

Предполагается, что Takilant по-
могла с организацией слияния двух 
узбекских «дочек» VimpelCom. Закон 
Узбекистана запрещает переводить 
частоты с одного оператора на дру-
гого, а VimpelCom хотела присоеди-
нить Buztel вместе с имевшимися у 
нее частотами к Unitel. В иске сказано, 
что все необходимые разрешения от 
регулятора были получены.

В 2007 году Takilant за $20 млн при-
обрела у VimpelCom 7% Unitel и од-
новременно заключила пут-опцион, 
который обязывал VimpelCom выку-

пить пакет обратно. Обратный вы-
куп состоялся двумя годами позже, 
VimpelCom заплатила за эти акции 
$57,5 млн, то есть почти втрое дороже.

Как следует из материалов иска, в 
2007 году Takilant продала VimpelCom 
3G-частоты, принадлежавшие его уз-
бекской «дочке» Teleson. Сумма сдел-
ки составила $25 млн.

Осенью 2011 года, следует из ис-
кового заявления, VimpelCom вы-
платила Takilant порядка $30 млн за 
содействие в получении частот для 
стандарта LTE. Takilant составила 
для VimpelCom аналитический отчет 
о положении дел на телекоммуника-
ционном рынке Узбекистана и дала 
ряд рекомендаций по строительству 
LTE-сети. Но как установили амери-
канские следователи, в отчете не со-
держалось какой-либо «оригинальной 
информации»: по сути, это была под-
борка материалов из Wikipedia, раз-
личных блогов, а также из материалов 
оператора Verizon Wireless и даже из 
презентаций самой VimpelCom.

ЧЕМ ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ

Американские власти обвиняют 
VimpelCom и МТС в том, что те давали 
взятки узбекским госслужащим, а так-
же в отмывании этих средств, рас-
суждает старший юрист Herbert Smith 
Freehills Сергей Еремин. В этом случае 
можно применить американское за-
конодательство — ведь деньги про-
ходили через американские банки, 
а МТС и VimpelCom являются эми-
тентами ценных бумаг, торгующихся 
на биржах в США. Все это обязывает 
их соблюдать закон о запрете подкупа 
за рубежом (FCPA).

Счета компаний в США заморо-
жены, а это может означать, что во-
прос юрисдикции решен, согласен 

Счета компаний 
в США замо-
рожены, а это 
может означать, 
что вопрос 
юрисдикции 
решен

с  коллегой партнер адвокатского 
бюро  А2  Михаил Александров. Но, 
продолжает он, разбирательства мо-
гут и не войти в активную фазу, если 
компании добровольно согласятся 
выплатить штрафы.

Дела по FCPA должны рассматри-
ваться в суде и заканчиваться при-
говором, разъясняет Еремин. Но 
на практике до приговора не дохо-
дит, и компании заключают с Ми-
нюстом и комиссией по ценным бу-

магам и биржам (SEC) досудебное 
соглашение, в котором ограничен-
но признают вину, соглашаются на 
штрафы и отказываются от права на 
обжалование этого соглашения. Чем 
охотнее компания идет на сотруд-
ничество со следствием, тем меньше 
штрафы. Из опыта таких дел — штраф 
может составить от нескольких десят-
ков до нескольких сотен миллионов 
долларов, вплоть до $1 млрд, заклю-
чает Еремин. 

Источники: Bloomberg

Как упала за год капитализация VimpelCom и МТС на Нью-Йоркской 
бирже, $ млрд
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АЛКОГОЛЬ Россиянам в кризис предложили имитации виски и рома

Напиток, идентичный натуральн ому

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Из-за девальвации рубля и па-
дения реальных доходов населе-
ния резко сокращаются постав-
ки полюбившегося россиянам 
импортного крепкого алкоголя. 
Зато растет популярность их более 
дешевой замены: напитков, ими-
тирующих виски и ром.

 НАПИТОК РОМОВЫЙ  
ИЛИ ВИСКОВЫЙ 

Алкогольные компании стали предла-
гать потребителям аналоги крепкого 
импортного алкоголя, которые как ми-
нимум на треть дешевле виски и рома 

экономсегмента. Это напитки, имити-
рующие виски или ром, но де-факто 
ими не являющиеся. Ниша, придуман-
ная находчивыми производителями, 
стала резко расти в последние месяцы.

«Ромовый напиток» Shark Tooth от 
Diageo, глобального лидера по про-
изводству крепкого алкоголя, запу-
щенный в 2013 году, на пике интереса 
россиян к рому, на протяжении послед-
него года занимает третью позицию на 
рынке ромов, после Bacardi и Captain 
Morgan (данные Diageo со ссылкой на 
Nielsen). Увидев убедительный рост 
продаж Shark Tooth, Diageo в августе 
2014 года запустила «напиток виско-
вый» Rowson`s Reserve. Новый продукт 
меньше чем за год вышел на второе ме-
сто в категории ирландских виски после 
популярного Jameson.

Тренд подхватил крупнейший рос-
сийский производитель водки «Си-
нергия» — в июне компания вывела на 
федеральный уровень свои напитки 
«Капитанский ром» (без рома) и «Ка-
питанский джин» (с содержанием джи-
на). «Дикси» 1 июля выпустила на полки 
«висковый напиток» под частной торго-
вой маркой сети.

Напитки, имитирующие виски или 
ром, набирают популярность на фоне 
девальвации рубля, так как она приве-
ла к существенному повышению цен на 
импортируемые товары: если сравнить 
июнь этого года с июнем прошлого, роз-
ничные цены на импортный крепкий 
алкоголь выросли на 20–25%, говорит 
глава отраслевого агентства ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. Падение импорта ви-
ски и рома за первые пять месяцев это-
го года по сравнению с прошлым годом 
составили 35–40%.

«То, что такие напитки появились 
на рынке именно сейчас, вполне объ-
яснимо, — говорит председатель Наци-
онального союза защиты прав потре-
бителей Павел Шапкин. — На рынке 
сформировалась довольно объемная 
ниша импортных крепких спиртных 
напитков, и теперь российские произ-

водители ликеро-водочной продукции 
будут паразитировать на популярности 
виски, рома или текилы. Производите-
ли пытаются выжить в непростых ры-
ночных условиях и готовы играть на 
грани фола».

«За последние десять лет в России 
сформировалась довольно большая 
категория потребителей крепкого ал-
коголя, которая отдает предпочтение 
импортным рому и виски перед тради-
ционной русской водкой, — рассужда-
ет топ-менеджер крупной российской 
водочной компании. — И если в нача-
ле 2000-х годов любой виски считался 
суперпремиальным напитком, доступ-
ным только людям с доходами выше 
среднего, то в последние годы на рынке 
появилось много виски и рома по цене, 
сопоставимой с премиальной водкой. 
Виски и ром стали привычными про-
дуктами с большой аудиторией, кото-
рая все последние годы росла».

ПЕРВОПРОХОДЦЫ

Diageo первой вывела на российский 
рынок напитки «на основе рома» и 
«на основе виски». «Ромовый напи-
ток» Shark Tooth компания запустила в 
«докризисном» 2013 году, когда попу-
лярность рома в России достигла пика. 
Согласно информации на этикетке, ос-
новными ингредиентами «Акульего 

зуба» являются вода, этиловый спирт и 
карибский ром.

В августе 2014 года Diageo начала 
производство в России и «напитка ви-
скового» Rowson`s Reserve, в состав кото-
рого входит ирландский виски. Сколько 
рома и виски в реальности добавляет-
ся в эти напитки, Diageo не раскрыва-
ет. Эксперт в области крепкого алкоголя, 
директор школы сомелье Эркин Туз-
мухамедов уверен, что не более 2–3%: 
«Для достижения нужной ароматики и 
изменения вкуса достаточно добавить 
совсем немного дистиллята в обычную 
водку, и напиток будет иметь характер-
ный запах и вкус, — поясняет он. — Од-
нако такие напитки выпущены абсо-
лютно законно, упакованы в красивые 
бутылки, напоминающие упаковку ори-
гинальных рома и виски. И неискушен-
ные потребители реагируют на внеш-
ний вид и низкую цену, покупают это, 
думая, что берут реальный виски и ром».

По предоставленным Diageo данным, 
Shark Tooth и Rowson`s Reserve пример-
но на треть дешевле недорогих виски и 
рома. Так, бутылка 0,7 л «ромового на-
питка» Shark Tooth сейчас на полках ма-
газинов стоит в среднем 622 руб., а по-
пулярный ром Сaptain Morgan — 855 руб. 
Такая же по объему бутылка Rowson’s 
Reserve на основе ирландского виски — 
721 руб., а известный шотландский ви-
ски White Horse — 956 руб.

Рынок виски и рома

До сих пор производство виски и 
рома в России было невозможно, 
так как отсутствовал ГОСТ на вы-
пуск дистиллированных алкоголь-
ных напитков из зерна и сахара. 
Однако с 1 июля 2015 года вступил 
в силу ГОСТ Р 55799-2013 «Ди-
стиллят зерновой. Технические 
условия», и теперь виски можно 
делать и в России. Ромового ГОСТа 
пока нет.
По оценке Вадима Дробиза, объем 
легального рынка импортного ви-
ски в России в 2014 году составил 
70–75 млрд руб., рынок легального 
импортного рома — 15 млрд руб.
Крупнейшими импортерами этих 
напитков являются глобальные 
лидеры индустрии крепкого ал-
коголя — Diageo, Pernod Ricard 
и Bacardi. Среди российских 
компаний крупным игроком на 
рынке является «Синергия», име-
ющая эксклюзивный контракт с 
шотландским производителем 
виски William Grant & Sons.

«Капитан-
ский ром» 
обретает свой 
вкус за счет 
смешивания 
этилового 
спирта 
с настоями 
коры дуба, 
мускатного 
ореха, корицы, 
гвоздики, 
кофе, а также 
чернослива 
и мелиссы

Источники: Росстат

Потребление алкоголя на душу населения в 2014 году, л
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Продажа алкогольных напитков в России, млн л/год
2010 2011 2012 2013 2014

Пиво и пивные коктейли 9962,4 10 775,1 10 557 10 160,7 10 355,2

Водка 1308,3 1359,1 1367,9 1190 1039,4

Вино 1200,2 1271,6 1199,9 983,5 962,5

Слабоалкогольные напитки 306,4 318,7 297,8 252,4 217,3

Винные напитки 98,7 75,8 75 162,1 155,9

Ликеро-водочные изделия 194,7 171 165,2 167,5 153

Коньяки и коньячные напитки 110,9 120,4 125,2 124,1 119,5

Виски 42 39,4 46,4 51,1 54,6

Источник: Росстат
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НИ КАПЛИ РОМА

Тренд поддержала и группа «Синер-
гия», крупнейший российский произ-
водитель водки. Компания много лет 
производила горькие настойки «Капи-
танский ром» и «Капитанский джин» 
(содержит оригинальный джин) на за-
водах Дальнего Востока, но продавала 
их только там. В июне этого года «Си-
нергия» вывела напитки на федераль-
ный уровень.

«Синергия» оказалась смелее 
Diageo. В «Капитанском роме» в отли-
чие от Shark Tooth нет ни капли рома. 
Из информации на контрэтикетке 
можно узнать, что «Капитанский ром» 
обретает свой вкус за счет смешива-
ния этилового спирта с настоями коры 
дуба, мускатного ореха, корицы, гвоз-
дики, кофе, а также чернослива и ме-
лиссы. «Синергия» даже зарегистри-
ровала в Роспатенте как отдельное 
изобретение «композицию ингреди-
ентов для горькой настойки «Капи-
танский ром», где указывается, что 
эта композиция «позволяет получить 
горькую настойку с ароматом и вку-
сом, свойственным рому».

«Линейка крепкого алкоголя «Капи-
танский» предлагает потребителю на-
питки по «первой цене» — 350–400 руб. 
за 0,5 л», — рассказал РБК представи-
тель «Синергии» Прохор Малютин. По 
его словам, первые продажи «капитан-
ских» напитков на федеральном уровне 
вселяют в компанию оптимизм: «Реак-
ция рынка была однозначно положи-
тельной — продукт оказался востребо-
ван большинством федеральных сетей, 
включая целевые для этого продукта се-
ти-дискаунтеры. В настоящее время на-
питки представлены в 6 тыс. торговых 
точек только федеральных сетей».

НИША БУДЕТ РАСТИ

Количество ромовых и висковых на-
питков на полках будет увеличиваться, 
потому что на них есть хороший спрос, 
уверен Эркин Тузмухамедов.  «Мы счи-
таем запуски Shark Tooth и Rowson’s 
Reserve успешными,  — подтвердила 
РБК пресс-секретарь российского офи-
са Diageo Наталья Щеняева. — Оба на-
питка — яркие примеры инноваций, 
отвечающих тенденциям рынка и ну-
ждам потребителей. Они были разра-
ботаны для российского рынка с учетом 
вкусовых предпочтений российской ау-

дитории». Она не назвала конкретных 
объемов их продаж, отметив лишь, что 
в компании ими довольны. Высокие 
позиции напитков в их категориях это 
подтверждают.

То, что новые напитки Diageo поль-
зуются спросом у российских покупа-
телей, РБК рассказали и в ГК «Дикси». 
Так, в магазинах группы Shark Tooth 
является одним из лидеров продаж в 
категории крепкого алкоголя. Вероят-
но, отследив успех продукта, «Дикси» в 
начале этого года объявила тендер на 
выпуск «вискового напитка купажиро-
ванного без определенной страны про-
исхождения» под собственной торговой 
маркой. Победитель конкурса должен 
был получить заказ на 55 тыс. бутылок 
в месяц. В «Дикси» рассказали, что их 
«висковый напиток» Old Tower появил-
ся на полках 1 июля.

ВОПРОС РЕПУТАЦИИ

Павел Шапкин говорит, что в Нацио-
нальный союз защиты прав потреби-
телей пока не поступало обращений от 
покупателей по поводу напитков, напо-
минающих виски или ром. «Когда про-
изводитель ставит на полку ромовый 
продукт, который выглядит как насто-
ящий ром, а информация о реальном 
составе напитка написана на контрэти-
кетке, это можно расценивать как нару-
шение прав потребителей, — полагает 
эксперт. — Однако доказать это в суде 
нарушением закона «О защите прав 
потребителей» крайне сложно». Тем не 
менее выпуск подобных продуктов мо-
жет быть чреват репутационными ри-
сками для производителей, напомина-
ет Шапкин.

РБК также отправил запрос о пра-
вомерности действий производите-
лей алкогольной продукции в ФАС. 
Пресс-служба прислала ответ управле-
ния контроля рекламы и недобросовест-
ной конкуренции: «Заявлений по этой 
ситуации ни от граждан, ни от бизне-
са не поступало. С подобной ситуацией 
никогда не сталкивались. Дать оценку, 
возможно ли такую ситуацию квалифи-
цировать как наличие признаков недо-
бросовестной конкуренции, можно 
только после ознакомления с продук-
цией. Приезжайте, привозите... Встречу 
с начальником управления, специали-
стами организовать можно». 

При участии Анны Левинской

КАДРЫ Новый начальник «Укрнафты»

«Классный профессионал»,
но не Евгений Чичваркин 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Украинские власти могут найти 
дело основателю «Евросети» Евге-
нию Чичваркину, но «Укрнафту» 
возглавит не он, а другой экспат — 
возможно, это будет Марк Роллинз 
из британской нефтегазовой ком-
пании BG Group.

«ОТОБРАЛИ КЛАССНОГО  
ПРОФЕССИОНАЛА»

Новым руководителем крупнейшей 
украинской нефтяной компании «Укр-
нафта» будет назначен иностранный 
специалист, но не основатель «Евросе-
ти»  Евгений Чичваркин. Об этом в сво-
ем Twitter в пятницу вечером написал 
глава Министерства экономики и раз-
вития Украины Айварас Абромавичус. 
При этом с утра пятницы источники 
в украинских СМИ сообщали со ссыл-
кой на источники в администрации 
президента Украины, что Чичваркин, 
который с 2008 года живет в Лондоне, 
получил предложение возглавить «Укр-
нафту». Сам бизнесмен подтвердил это 
РБК в телефонном интервью, отметив, 
что предложение поступило от «руко-
водства страны».

«Прошел номинационный комитет 
[при правительстве Украины] по на-
значению руководителя «Укрнафты». 
Единогласно отобрали классного про-
фессионала. Иностранца. Не Чичвар-
кина», — написал Абромавичус. Он по-
яснил, что Чичваркин «не участвовал в 
официальной процедуре и не был од-
ним из 68 кандидатов». «Но если у него 
есть желание, обязательно подыщем 
сhallenge», — добавил чиновник.

Была выбрана кандидатура одного 
из двух кандидатов, которых предста-
вил «Нафтогаз» (контролирует «Укр-
нафту») после конкурсной процедуры 
отбора, рассказала РБК представитель 
«Нафтогаза» Елена Осмоловская. На-
значение еще должно одобрить собра-
ние акционеров «Укрнафты», назначен-
ное на 22 июля.

В сообщении «Нафтогаза», опубли-
кованном в четверг, говорилось, что 
более чем из 80 кандидатов на долж-
ность предправления «Укрнафты» 
были выбраны два человека.  Укра-
инское издание «Апостроф» со ссыл-
кой на источники, знакомые с резуль-
татами голосования, сообщило, что в 
качестве кандидата избран старший 
вице-президент британской нефте-
газовой компании BG Group Марк 
Роллинз, имеющий британское под-
данство. Осмоловская не стала это 
комментировать до получения раз-
решения претендента. Она лишь под-
твердила, что выбранный кандидат — 
британец с 20-летним опытом работы 
в нефтегазовой сфере.

Администрация президента не вме-
шивалась в конкурсный процесс по 
выбору руководителя компании «Укр-
нафта» и не предлагала никаких канди-
датов, заявил РБК представитель адми-
нистрации Ярема Дух.

«МЕНЯ ВСЕГДА ЗАВОРАЖИВАЛ 
ОПЫТ КАХИ БЕНДУКИДЗЕ»

В интервью РБК Чичваркин признался, 
что просился в команду реформато-
ров на Украине еще осенью прошлого 
года, когда освободился пост министра 
экономики. Но тогда его запрос проиг-
норировали. А тут поступило предло-

жение возглавить «Укрнафту», от ко-
торого «глупо отказываться», сказал 
бизнесмен: «Меня всегда завораживал 
опыт Кахи Бендукидзе. Мне кажется, 
это очень здорово — все свои усилия 
и часть своей жизни посвятить тому, 
чтобы сделать целую страну гораздо 
свободнее и более процветающей». 
Основателя «Евросети» не смущало от-
сутствие опыта в нефтегазовой сфе-
ре — он собирался привлечь специали-
стов с «серьезной экспертизой».

В «Укрнафте», крупнейшей укра-
инской нефтяной компании (добыча 
в прошлом году составила 1,9 млн т 
нефти и конденсата и 1,7 млрд куб. м 
газа), недавно разразился акционер-
ный конфликт между государством 
(через «Нафтогаз» владеет 50% плюс 
одна акция) и структурами Игоря Ко-
ломойского. Бывшему губернатору 
Днепропетровской области принадле-
жит лишь около 42% компании, но до 
последнего времени у него был опера-
ционный контроль — он назначал ме-
неджмент компании.

В марте Рада снизила порог кво-
рума для акционерных обществ — до 
50% плюс одна акция для принятия 
решения. Тогда наблюдатели отмеча-
ли, что эти изменения лишают Коло-
мойского контроля над компанией — 
ранее его представители блокировали 
проведение собрания акционеров и 
решения, которые инициировало го-
сударство. Затем государственная 
фискальная служба Украины обрати-
лась к «Нафтогазу» с просьбой разо-
рвать трудовые отношения с руковод-
ством «Укрнафты» (компанией более 
четырех лет руководит бельгиец Пи-
тер Ванхеке) из-за неуплаты налогов 
и сборов на 5,11 млрд гривен. 29 мая 
набсовет «Укрнафты» принял реше-
ние о проведении собрания акцио-
неров 22 июля в центральном офисе 
компании в Киеве, один из основных 
вопросов — выбор нового председа-
теля правления.

Ванхеке в недавнем интервью агент-
ству УНИАН объяснял, что у компании 
образовалась задолженность по нало-
гам из-за того, что ее акционер «Наф-
тогаз» до сих пор не погасил перед ней 
долг за 10 млрд куб. м газа. По этой же 
причине, по его словам, компания не 
может выплатить дивиденды.

Коломойский заявил «Украинской 
правде», что удивлен появлением Чи-
чваркина среди кандидатов на пост 
руководителя «Укрнафты»: «Я не знаю, 
как там мог появиться Чичваркин. На-
сколько мне известно, конкурсная ко-
миссия вчера [9 июля] определилась 
с двумя финалистами, и Чичваркина 
среди них нет». По словам бизнесмена, 
это стало бы «нарушением конкурсной 
процедуры и потенциальным срывом 
собрания акционеров». На вопрос, как 
он относится к кандидатуре россий-
ского бизнесмена, Коломойский от-
ветил: «Он нефтью будет торговать 
или вином и трубками? Давайте уже 
тогда «Укрнафту» переименуем в «Ге-
деоннафту». Чичваркину принадле-
жит магазин элитного вина в Лондо-
не Hedonism Wines.

Когда появилась информация о ре-
шении номинационного комитета, Чи-
чваркин не стал комментировать, будет 
ли он продолжать борьбу за пост руко-
водителя «Укрнафты» или воспользу-
ется предложением украинского мини-
стра экономического развития занять 
какой-либо другой пост. 

Как менялся импорт виски и рома

По данным Федераль-
ной таможенной служ-
бы, вплоть до 2012 года 
категории виски и 
рома ежегодно росли 
более чем на 30%. 
В 2012 году в страну 
было ввезено рекорд-
ное количество виски 
за всю новейшую исто-
рию России — 42,1 млн 
л. Ром поставил свой 
рекорд в 2013 году — 
7,7 млн л. В 2014 году 
поставки виски и рома 
были чуть меньше, чем 
в рекордные годы, но 

сопоставимыми по 
объемам.
По данным ФТС за пер-
вые пять месяцев 2015 
года, поставки виски к 
аналогичному периоду 
прошлого года рухнули 
на 40%, до 8,1 млн л, 
рома — на 35,5%, до 
1,3 млн л. В абсолют-
ных показателях это 
худшие итоги за по-
следние пять лет.
После введения продо-
вольственного эмбарго 
в августе 2014 года 
импортеры крепкого 

алкоголя увеличили 
объемы поставок: они 
хотели сформировать 
запас на случай, если 
под санкции попадут 
спиртные напитки, по-
ясняет глава отрасле-
вого агентства ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. Этим 
частично объясняется 
резкое падение импор-
та в начале года. По 
итогам 2015-го, прогно-
зирует Дробиз, импорт 
виски, рома, джина и 
текилы упадет пример-
но на 25%.
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Соответствуют ли ваши инвестиционные навыки вашему возрасту

Сбережения 18+
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

РБК изучил данные соцопросов и составил собира-
тельные портреты финансового поведения россиян 
пяти возрастов. Соответствует ли ваше отношение 
к сбережениям и инвестициям вашему возрасту? 

ние жизни. Его нужно оформить как 
можно скорее: чем вы старше, тем до-
роже оно обойдется, советует эксперт 
Института финансового планирова-
ния Саида Сулейманова. Как только 
страховка открыта и регулярно по-
полняется, можно перейти к депози-
ту, и только после этого — к рисковым 
инструментам. Также очень важно по-
думать о том, как накопить пенсион-
ный капитал.

29–38 БАЛЛОВ — 45–60 ЛЕТ

У вас выработались определенные 
принципы инвестирования. Скорее 
всего, у вас есть вложения в долларах 
и вы считаете эту валюту достаточно 
стабильной. Вы имеете медицинскую 
страховку.

Ошибки: не накопить на пенсию, 
не разобраться с кредитами.

Советы: возраст до 50 лет — послед-
ний этап для вложения в акции, пото-
му что для эффективного владения ак-
циями нужно как минимум десять лет. 
В противном случае это уже рисковые 
вложения, а не инвестиции, объясня-
ет директор по развитию клиентского 
сервиса «Лайф Капитала» Валентин Зо-
нов. Но даже при соблюдении этих пра-
вил больше 30% сбережений в акции 
вкладывать уже нежелательно. До вы-
хода на пенсию нужно обязательно вы-
платить все кредиты.

>38 БАЛЛОВ — 60 ЛЕТ И СТАРШЕ

Ваше инвестиционное поведение 
крайне консервативно: вы не доверя-
ете зарубежным валютам, а в вопросах 
пенсии полагаетесь только на государ-
ство. В то же время имеете определен-
ный опыт, который подсказывает, что 
банковский депозит — это надежный 
способ вложения средств.

Ошибки: вкладывать деньги в ри-
скованные активы вроде акций в на-
дежде быстро заработать на пенсию.

Советы: если к пенсии у человека 
нет никаких сбережений, он должен 
максимально детально продумать свои 
расходы. Один из выходов — уехать 
жить в другие регионы или деревню, 
где стоимость жизни ниже, советует 
директор по развитию клиентского 
сервиса «Лайф Капитала» Валентин Зо-
нов. Если с накоплениями все в поряд-
ке, то нужно подумать, как получать от 
них максимальную прибыль.

«20–30% от суммы капитала мож-
но вложить в рентную недвижимость. 
Средства, необходимые на два года 
жизни, лучше поместить на депози-
ты в банках», — советует консультант 
консалтинговой группы «Личный ка-
питал» Юлия Сахаровская. 

Источник: опросы ВЦИОМ и НАФИ, 
опрос финансовых консультантов

В возрасте 
25–35 лет обя-
зательно нужно 
задуматься 
и о том, как 
будет формиро-
ваться накопи-
тельная часть 
вашей пенсии

1. Вы считаете, 
что лучший способ 
вложения денег — это:
þ  Недвижимость  

и наличные  3 балла
þ  Недвижимость и счет 

в банке 5
þ  Счет в банке 8
þ  Покупка золота 0

2. Какой валюте 
для сбережений вы 
доверяете больше:
þ  Рубль 0
þ  Доллар 3
þ  Евро 0
þ  Доверяю доллару и евро 

примерно одинаково 5
þ  Не доверяю доллару  

и евро 8

3. Что лучше сделать, 
если курс рубля начинает 
резко падать, как это 
было в «черный вторник» 
в декабре 2014 года?
þ  Ничего 0
þ  Вкладывать в вещи 

или недвижимость 4
þ  Покупать доллары 5
þ  Тратить накопления, 

чтобы не пропали из-за 
девальвации 3

4. Валютная паника 
закончилась, но ситуация 
в экономике все еще 
нестабильная. 
Ваши действия?
þ  Заберу деньги из банка – 

наличные дома  
надежнее 3

þ  Отнесу деньги в банк, 
они сейчас предлагают 
хорошие ставки 8

þ  Ничего не буду  
делать 4

5. Пользуетесь ли вы 
услугами страховых 
компаний?
þ  Нет 3
þ  У меня есть добровольное 

медицинское страхование 
и автостраховка 4

þ  Только медицинское 
страхование 6

þ  Есть страховка жилья 
или кредита 5

6. На чем вы стали 
экономить из-за кризиса?
þ  На продуктах 8
þ  На развлечениях 

(кино, театры и т.д.) 4
þ  На одежде 6
þ  На путешествиях 4
þ  На всем 5
þ  Ни на чем 0

7. На какой источник 
дохода вы рассчитываете 
в старости?
þ  Мне еще рано об этом 

думать 3
þ  Просто продолжу  

работать 4
þ  На помощь детей 8
þ  На свои накопления 4
þ  Продолжу работать 

или ограничусь пенсией 6
þ  Ни на что, кроме 

государства, 
не рассчитываю 8

РЕЗУЛЬТАТЫ

3–9 БАЛЛОВ — 18–25 ЛЕТ

Вы только вступаете на путь инвести-
ций, склонны доверять себе больше, 
чем любым финансовым институтам, 
и мало задумываетесь о будущем. У вас 
нет страховки и пенсионных накопле-
ний, потому что вы считаете, что слиш-
ком молоды для этого.

Ошибки: тратить все заработки, на-
бирать много кредитов на покупку гад-
жетов, дорогой одежды, машины и дру-
гих вещей не первой необходимости.

Советы: как ни парадоксально, 
этот возраст идеален для накопле-
ний — у вас пока нет никаких серьез-
ных обязательств в виде ипотеки или 
необходимости откладывать на обра-
зование детям. Инвестировать можно, 
даже если зарабатываете вы немного: 
ПИФы доступны от 1000 и 5000 руб., 
а 50 000 руб. — это уже брокерский счет.

Для молодых людей существует не-
сколько правил, говорит генеральный 
директор компании «Персональный 
советник» Наталья Смирнова. Во-пер-
вых, очень важно держать деньги в тех 
инструментах, которые можно быстро 
и легко продать. Во-вторых, нельзя де-
лать ставку на что-то одно, лучше хра-

нить сбережения в двух-трех валю-
тах. Кроме того, нужно иметь заначку 
на банковском вкладе в виде трех–ше-
сти ежемесячных доходов.

10–18 БАЛЛОВ — 25–35 ЛЕТ

У вас уже есть небольшой инвести-
ционный опыт. Вы подозреваете, что 
хранить деньги в наличной валю-
те — не лучшая идея, и не бросаетесь 
скупать доллары, прочитав о скачках 
курса в интернете. У вас, скорее всего, 
есть автомобильная и медицинская 
страховки. В то же время вы еще не 
задумывались всерьез о том, на какие 
средства будете жить на пенсии.

Ошибки: не скопить никаких 
средств, не озаботиться вопросом пен-
сионных накоплений.

Советы: в этом возрасте обяза-
тельно нужно приступить к созданию 
накоплений. Самый простой способ 
хранения сбережений в России — бан-
ковский вклад с возможностью попол-
нения и частичного снятия без поте-
ри процентов, объясняет консультант 
консалтинговой группы «Личный ка-
питал» Дмитрий Герасименко.

Кроме того, в возрасте 25–35 лет 
обязательно нужно задуматься и о том, 
как будет формироваться накопитель-

ная часть вашей пенсии. Поэтому надо 
осознанно выбрать негосударствен-
ный пенсионный фонд (НПФ) или 
управляющую компанию (УК).

19–28 БАЛЛОВ — 35–45 ЛЕТ

Вы успели накопить сбережения и те-
перь сильно обеспокоены тем, как их 
сохранить. Вы рассматриваете воз-
можность инвестиций в недвижимость 
и не испытываете страха перед зару-
бежными валютами. 

Ошибки: не создать сбережений 
и пенсионного капитала.

Советы: если к этому возрасту че-
ловек подошел практически без сбе-
режений, то схема такая. В первую 
очередь — накопительное страхова-

Самые грамотные

К наиболее финансово гра-
мотной категории российских 
потребителей можно отнести 
людей в возрасте 35–45 лет, 
в основном это жители круп-
ных городов, рассказывает 
руководитель департамента 

исследований банковско-
го сектора Национального 
агентства финансовых ис-
следований (НАФИ) Ирина 
Лобанова.
«Как правило, они уже состо-
ялись в финансовом плане, 

полностью или частично 
погасили ипотеку, имеют 
несколько кредитных карт 
и представление о том, как 
разрешать сложные финансо-
вые ситуации», — объясняет 
Лобанова.

Наиболее финансово грамотными россиянами считаются жители крупных городов 
в возрасте 35-45 лет
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